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Neal C. Wilson,
Président de la Conférence Générale de 1979 à 1990

Il nous manque quelque chose

Je dois avouer que, malgré les progrès réalisés 
et les victoires obtenues dans tant de domaines, 

je suis de plus en plus convaincu 
qu’il nous manque quelque chose. 

Nous ne répondons pas suffisamment 
aux merveilleuses attentes de Dieu 

pour chacun d’entre nous et pour l’ensemble de l’Église. 
(Adventist Review, 4 janvier 1990, p. 2)

Neal C. Wilson poursuit en mettant en évidence 
que ce qui manque, selon lui, 

c’est le fait d’être rempli de l’Esprit saint. 
(Dennis Smith, Spirit Baptism & Evangelism, p. 4) 

Un mot pour les responsables et les prédicateurs :
« C’est lui qui a donné les uns comme apôtres, d’autres comme prophètes, 
d’autres comme annonciateurs de la bonne nouvelle, d’autres comme ber-
gers et maîtres. » (Éph 4.11) Par la grâce et l’appel de Dieu, nous avons, 
en tant que prédicateurs, une importance particulière pour l’édification 
de l’Église. Je suis très heureux que ce livre contienne des expériences 
de leaders et de pasteurs avec le Saint-Esprit. En tant que l’un des plus 
anciens prédicateurs encore en activité, j’aimerais encourager mes col-
lègues à aller de l’avant en ce qui concerne la plénitude du Saint-Esprit.  
Lors de notre consécration, une grande responsabilité nous a été confiée :  
« Je t’ai établi comme sentinelle. » (Éz 33 et 34) Je suis reconnaissant que 
le Saint-Esprit soit un « Esprit de force » (És 11.2), qui nous soutient avec 
le Christ. Mais je pense aussi à l’avertissement : « Le Seigneur ne permet 
pas que son œuvre soit freinée, même si ses ouvriers sont incompétents. 
Il a des hommes en réserve… » (Vous recevrez une puissance, p. 271) Nous 
voulons avancer avec Dieu « qui nous donne la victoire par notre Seigneur 
Jésus-Christ ! » (1 Co 15.57)
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C H A P I T R E  1

RECONNAÎTRE  
LA RICHESSE

Réparer les brèches

SAVOIR RECONNAÎTRE LA FORTUNE

M. Yates avait un élevage de moutons qui lui rapportait à peine de quoi 
payer ses charges mensuelles. Un jour, un responsable d’une société de 
forage pétrolier lui rendit visite et demanda l’autorisation de faire un essai 
de forage sur son terrain. À 365 mètres de profondeur, ils découvrirent un 
énorme gisement de pétrole. M. Yates était multimillionnaire et ne le savait 
pas.

Notre richesse à nous, c’est une vie nouvelle et épanouie ici, et la vie 
éternelle dans la gloire, grâce à un engagement total envers Jésus-Christ 
et à la plénitude du Saint-Esprit. Nous ne pouvons obtenir cette vie que par 
notre relation initiale avec Jésus et, ensuite, par la relation avec le Saint-Es-
prit qui en découle. Ce sont les facteurs clés, les éléments de base de la foi 
biblique et chrétienne. Ce n’est que par eux que nous recevons une vie nou-
velle et éternelle. Tout le reste de la foi est secondaire et ne peut pas nous 
donner la vie. Nous y reviendrons plus tard.

Peut-il nous arriver la même chose qu’à M. Yates si nous ne connaissons 
pas ou ne saisissons pas l’offre de vie que Dieu nous propose ?

« La vie spirituelle de nombreux chrétiens se situe à un niveau effroy-
ablement bas. Elle ne reflète en rien la richesse, la puissance et la gloire 
que l’Esprit veut donner. La plénitude de l’Esprit est là, mais nous ne vivons 
pas cette plénitude. Or, Dieu veut que nous soyons ‹remplis jusqu’à toute la 
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plénitude de Dieu› (Éph 3.19). Que pouvons-nous faire pour rester en phase 
avec l’Esprit saint ? » 1 

Réparer les brèches
À quoi Dieu nous a-t-il appelés en tant qu’adventistes du septième jour ?

 
« Grâce à toi, on rebâtira sur les ruines d’autrefois, tu relèveras 
les fondations des générations passées ; on t’appellera ‹Celui 
qui répare les brèches›, ‹Celui qui restaure les sentiers, pour 
rendre le pays habitable›. » (És 58.12)

Dans sa grâce, notre Dieu merveilleux nous a appelés à réparer la brèche 
du « sabbat ». On remarque à cet égard que le texte parle de brèches au 
pluriel. Sommes-nous également appelés à réparer la plus grande brèche 
actuelle - le manque de Saint-Esprit ? Oui, nous avons cette tâche : « Avant 
que Dieu ne visite le monde pour la dernière fois par ses jugements, il y 
aura parmi le peuple de Dieu un si grand réveil de la piété originelle qu’il 
n’y en a pas eu depuis les temps apostoliques. » (Vom Schatten zum Licht, 
p. 420)

Qu’est-ce qui caractérisait l’ère apostolique ? Chaque chrétien en tant 
qu’individu, ainsi que l’Église, vivait et servait grâce à la sagesse, la direc-
tion et la puissance du Saint-Esprit.

Pour ceux qui souhaitent s’informer en détail sur cette brèche sensible 
et grave, je recommande de lire les livres mentionnés dans la note de bas 
de page. 2 

1 Johannes Mager, Auf den Spuren des Heiligen Geistes, Lunebourg 1999, p. 108
2 Le plus grand besoin des adventistes (2015) de Ron Clouzet – voir aussi p. 5 –  

et The Missing Power (2017) de Paolo Macena – voir également p. 5 –  
ou également Testimonies to Ministers and Gospel Workers, chap. 19 (TM 174) (1891)  
de E. G. White – voir un bref extrait p. 13
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Le manque d’Esprit saint a  
des conséquences catastrophiques

Certaines substances vitales sont « essentielles ». Si elles font défaut, 
toutes les bonnes choses et les valeurs disponibles ne servent à rien. Cette 
substance essentielle doit absolument être fournie. La Bible attire notre 
attention sur le manque d’Esprit saint, comme d’un élément essentiel, 
dans Romains 8.9 : 

« Si quelqu’un n’a pas l’Esprit du Christ, il ne lui appartient pas. »
Sans le Saint-Esprit, nous ne sommes pas sauvés. C’est par lui que la 

vie nouvelle est créée lors de la nouvelle naissance (Tite 3.5 par le bain de 
la nouvelle naissance et du renouvellement dans le Saint-Esprit). Jésus dit 
dans Jean 3.3-8 : « Si quelqu’un ne naît pas d’eau (symbole de notre aban-
don à Jésus) et d’Esprit, il ne peut entrer dans le royaume de Dieu. » Et c’est la 
même chose pour celui qui ne demeure pas dans la vie nouvelle (Jn 1.4-6). 
Pourquoi les vierges folles sont-elles perdues ? Elles manquaient d’Esprit 
saint. Elles ont eu un peu d’Esprit saint, car leurs lampes ont brûlé pendant 
un certain temps. Mais ce n’était pas suffisant. Jésus leur dit : « Je ne vous 
connais pas » (Mt 25.1-13).

Que faire lorsque nous constatons un manque perceptible et grave ? 
L’attitude souhaitée par Dieu se trouve dans Actes 17.11 : « Ils accueillirent 
la Parole avec beaucoup d’ardeur, en examinant chaque jour les Écritures 
pour voir si ce qu’on leur disait était exact. » Voulez-vous recevoir ce message 
avec empressement et l’examiner à travers la Bible ?

Comment combler le manque d’Esprit saint 
et recevoir l’abondance ? 

Jésus nous donne la réponse : c’est en demandant à recevoir le Saint-Es-
prit. On a demandé à Jésus : « Seigneur, apprends-nous à prier ». (Lc 11.1) 
Son enseignement sur la prière se trouve dans Luc 11.1-13. Sur quoi met-il 
l’accent ? Sans équivoque, sur le mot demander (ou un synonyme). Selon 
les traductions, il est mentionné 18 fois.

1ère partie – v. 2 à 4 : le Notre Père

2ème partie – v. 5-8 : la parabole de l’ami qui demande
Il reçoit une visite à minuit et constate : « Je n’ai rien à offrir. » Il se précipite 
donc chez son voisin et le presse avec insistance jusqu’à ce qu’il reçoive 
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du pain. Jésus enseigne ici la demande intensive. Demander jusqu’à ce 
que nous obtenions ce que nous avons demandé. En demandant chaque 
jour, nous devons prier avec une promesse (Lc 11.13 ; Lc 9.23 ; 2 P 1.3,4), 
afin d’avoir chaque jour la certitude que nous avons bien reçu ce que nous 
avons demandé. Dans les premiers temps de la prière quotidienne pour 
l’abandon de soi et l’Esprit saint, nous avons besoin de persévérance et 
d’endurance. Ensuite, Jésus relie cette parabole contenant l’affirmation 
centrale « Je n’ai rien », à un appel unique :

3ème partie – v. 9-13 (LS 1910) : Demandez à recevoir l’Esprit saint
« Et moi, je vous dis : DEMANDEZ, et l’on vous donnera ; CHER-
CHEZ, et vous trouverez ; FRAPPEZ, et l’on vous ouvrira. Car 
quiconque DEMANDE reçoit, celui qui CHERCHE trouve, et l’on 
ouvre à celui qui FRAPPE. Quel est parmi vous le père qui don-
nera une pierre à son fils, s’il lui DEMANDE du pain ? Ou, s’il 
DEMANDE un poisson, lui donnera-t-il un serpent au lieu d’un 
poisson ? Ou, s’il DEMANDE un œuf, lui donnera-t-il un scorpion 
? Si donc, méchants comme vous l’êtes, vous savez donner 
de bonnes choses à vos enfants, à combien plus forte raison 
le Père céleste donnera-t-il le Saint-Esprit à ceux qui le lui 
DEMANDENT. » (En grec, cela signifie demander continuelle-
ment, quotidiennement.)

Dans son enseignement sur la prière, Jésus insiste 18 fois sur la demande. 
En grec, le dernier « demandez » est à la forme progressive. Cela signifie : 
ne pas demander une seule fois, mais rester constant dans la demande. 
Jésus nous a montré son exemple personnel : il a prié chaque jour pour 
recevoir le Saint-Esprit. Nous pouvons chaque jour avoir la certitude, après 
l’avoir demandé, que nous avons reçu le Saint-Esprit par la foi – si nous 
vivons chaque jour dans un abandon total à Jésus – et que nous avons 
demandé le Saint-Esprit en nous appuyant sur une promesse (Lc 11.13 ;  
Lc 9.23 ; 2 P 1.4). Nous trouvons une autre confirmation que nous avons 
reçu le Saint-Esprit dans la promesse divine suivante :

« L’assurance que nous avons auprès de lui, c’est que, si nous 
demandons quoi que ce soit selon sa volonté, il nous entend. Et 
si nous savons qu’il nous entend, quoi que nous demandions, 
nous savons que nous avons ce que nous lui avons demandé. » 
(1 Jn 5.14-15)
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Recevoir par la foi – Comment ça marche ?

Les prières fondées sur des promesses spirituelles sont exaucées à coup 
sûr (1 Jn 5.14,15 ; 2 P 1.4). J’ai compris comment cela se passe lorsque j’ai 
prié avec des personnes qui voulaient se libérer du tabac ou de l’alcool. 
Elles ont été libérées au moment où elles ont prié en toute confiance.  
(Jn 8.36 – détaillé dans la Lettre à André n° 5 –  https://steps-to-perso-
nal-revival.info: Letters to Andrew ou dans le livre Collaborateurs du 
Christ remplis du Saint-Esprit p. 270ss, de Helmut Haubeil). Mais elles 
n’ont absolument rien remarqué à ce moment-là. Elles ont été libérées 
« par la foi », dans la confiance que Dieu avait réalisé sa parole. Après 
cette prière, elles n’ont plus prié pour être libérées et ont pourtant remar-
qué, au bout de quelques heures, qu’elles ne ressentaient plus aucun 
désir pour leur substance addictive. À ce moment-là, elles ont fait l’ex-
périence pratique de l’exaucement et ont « possédé » ce qu’elles avaient 
demandé. Cela montre bien que, après qu’elles aient « saisi par la foi » 
la promesse biblique, Dieu a agi silencieusement en elles pour régler le 
problème. Elles ont fini par s’en rendre compte.

Lorsque nous demandons à recevoir le Saint-Esprit et que nous faisons 
confiance à Dieu qu’il tient sa promesse, nous le recevons immédiatement 
« par la foi ». Nous faisons confiance à la promesse de Dieu. Après la prière, 
le Saint-Esprit agit en nous. Pour certaines demandes, nous remarquons 
l’exaucement immédiatement, pour d’autres au cours de la journée (sou-
vent, je ne remarque rien de particulier, mais seulement que tout s’est très 
bien passé), pour d’autres encore après des semaines, notamment lorsqu’il 
s’agit de renouveler notre caractère. Dans tous les cas, nous pouvons savoir 
que notre prière par la foi est déjà exaucée au moment où nous prions. Le 
Seigneur agit alors en nous et pour nous, par son Esprit. Au moment oppor-
tun – au temps de Dieu – nous le remarquerons alors aussi de manière très 
concrète.

Dans Luc 11.9-13, Jésus ne se contente pas d’insister sur l’urgence de 
la prière, il attend de nous que nous la fassions quotidiennement. Il savait 
que « l’homme intérieur se renouvelle de jour en jour ». (2 Co 4.16)

Par son invitation répétée, il veut certainement éveiller notre désir de 
recevoir le Saint-Esprit. Son invitation affectueuse et pressante nous montre 
que, selon sa conviction, il nous manque quelque-chose de très important 
si nous ne demandons pas continuellement ou quotidiennement à être 
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remplis du Saint-Esprit. Oui, nous avons absolument besoin du Saint-Es-
prit pour être des chrétiens nés de nouveau et pour mener une vie nou-
velle avec Jésus. Jésus veut que, grâce à cette demande persévérante et 
quotidienne, nous recevions la riche bénédiction du Saint-Esprit non pas 
de manière sporadique, mais en permanence, toujours, sans interruption !

Le Saint-Esprit est en effet le don suprême de Jésus, qui entraîne avec 
lui tous les autres dons. Ce don est le cadeau de couronnement de Jésus 
à ses disciples et une preuve évidente de son amour. Je pense que nous 
pouvons bien comprendre qu’un don aussi précieux n’est jamais ‹bradé› ! 
Il n’est donné qu’à ceux qui expriment leur grand désir pour ce don – en 
le demandant sérieusement – et qui l’apprécient à sa juste valeur. Et c’est 
alors que des choses merveilleuses se produisent, car une vie permanente 
dans l’Esprit saint est très attrayante et passionnante. (Pour en savoir plus 
sur la prière avec des promesses et sur la manière dont elle se déroule, voir 
Pas à pas vers un réveil spirituel, chapitre 5 – de Helmut Haubeil).

Jésus, notre exemple
Après son baptême, Jésus a prié pour recevoir le Saint-Esprit : « [...] Jésus 
aussi reçut le baptême ; et, pendant qu’il priait, le ciel s’ouvrit, et l’Esprit saint 
descendit sur lui [...] Et il survint une voix du ciel : Tu es mon Fils bien-aimé ; 
c’est en toi que j’ai pris plaisir ». (Lc 3.21,22)

Jésus voulait vivre et servir dans l’Esprit saint.

Ellen G. White dit : « Matin après matin, Jésus était en contact avec son 
Père céleste. Chaque jour, il recevait un nouveau baptême du Saint-Esprit. » 
(Signs of the Times, November 21, 1895, par. 3) Jésus est notre modèle. 
Nous devons nous demander : si Jésus lui-même avait besoin du Saint-Es-
prit chaque jour, à combien plus forte raison en ai-je besoin, moi ?

Jésus a dit à propos du but de sa venue : « Je suis venu apporter un 
feu sur la terre, et je voudrais vraiment qu’il soit déjà allumé ! Je dois rece-
voir un baptême et j’attends avec grande impatience que cela se réalise. »  
(Lc 12,49.50 ; PDV) Jésus nous montre ici que l’objectif de sa venue sur terre 
était d’allumer le feu du Saint-Esprit. Cela ne se produirait toutefois qu’après 
sa mort. Nous savons tous que cela s’est produit après son ascension, à 
la Pentecôte. Jésus a accompli son œuvre de salut en trois ans et demi, 
le Saint-Esprit a pour mission de diriger cette œuvre à sa place pendant 
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deux mille ans et ainsi de la maintenir, de la promouvoir et de l’achever. 
Nous voyons ici clairement qu’en plus de notre relation fondamentale avec 
Jésus, la relation avec le Saint-Esprit est nécessaire. Celle-ci doit aboutir au 
« renouvellement procédant de l’Esprit saint » (Tt 3.5) et nous qualifier pour 
répandre l’Évangile dans le monde entier (Ac 1.8). Ellen G. White dit : « Nous 
devons être remplis du Saint-Esprit. Sans lui, nous sommes aussi mal équi-
pés pour accomplir notre mission dans le monde que les disciples, juste 
après la crucifixion de leur Seigneur. » (Review and Herald, Feb. 18, 1890)

La dernière « parole » de Jésus sur terre a été : « Mais vous recevrez de la 
puissance quand l’Esprit saint viendra sur vous, et vous serez mes témoins. 
[…] Après avoir dit cela, pendant qu’ils regardaient, il fut élevé et une nuée le 
déroba à leurs yeux. » (Ac 1.8,9)

Voici sa dernière « parole » du ciel à Laodicée : « Que celui qui a des oreilles 
entende ce que l’Esprit dit aux Églises ! » (Ap 3.22)

Je pense que nous sommes tous d’accord : remplis de sa grâce et de son 
Esprit, nous voulons être ses témoins et l’écouter. Tant que nous ne voulons 
pas nous abandonner au Christ, le Saint-Esprit ne peut agir sur nous que 
pour notre conversion.

Qui répond à nos demandes de recevoir l’Esprit saint ?
« Celui sur qui tu verras l’Esprit descendre et demeurer, c’est lui qui baptise 

dans l’Esprit saint. » (Jn 1.33) Cela signifie que Jésus est le seul à pouvoir 
nous baptiser (remplir) de l’Esprit saint. Il est donc nécessaire de donner 
d’abord pleinement notre vie à Jésus afin de pouvoir recevoir l’Esprit saint.

Ellen G. White et les pasteurs
Ellen White a lancé un appel très sérieux aux pasteurs parce qu’ils avaient 
négligé la demande de recevoir le Saint-Esprit dans leur enseignement et 
leur prédication.

Elle montre que les pasteurs ont en grande partie négligé précisément 
ce qui est essentiel pour l’Église. Elle a écrit sous le titre : « La puissance 
du Saint-Esprit attend d’être DEMANDÉE et RECUE. » Un extrait : « Juste 
avant de quitter ses disciples pour les parvis célestes, Jésus les encouragea 
en leur promettant le Saint-Esprit. Cette promesse est aussi pour nous. […] 
En conséquence de ce silence sur un thème aussi capital, nous connaissons 
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fort peu, quant à sa mise en pratique, ce don si riche en bénédictions et qui 
rend efficace le travail spirituel. C’est seulement par hasard que nous l’évo-
quons dans nos discours. Nous avons sondé les prophéties, expliqué les 
doctrines. Mais nous avons écarté de l’effort ministériel ce dont l’Église a 
le plus besoin pour croître en puissance et en efficacité, afin de convaincre 
et de convertir les âmes. Ce sujet a été mis de côté comme si on s’en réser-
vait l’étude pour plus tard. […] [Le peuple de Dieu] semble incapable de 
comprendre et de s’approprier les promesses de Dieu, à cause des habiles 
stratagèmes de l’ennemi. » (Vous recevrez une puissance, p. 308)

Nous devons nous demander si la situation a changé entre-temps. Quelle 
est la situation aujourd’hui ? Est-ce que nous prêchons sur le Saint-Esprit, 
est-ce que nous l’enseignons dans la catéchèse et dans les cours bibliques 
ou les préparations aux baptêmes ?

Arthur G. Daniells a été prédicateur, évangéliste, missionnaire (14 ans), 
fondateur d’écoles, président de fédération et il est le président de la Confé-
rence générale ayant exercé le plus longtemps (21 ans). Trois ans après la fin 
de son mandat, il a écrit :

« [Le mouvement adventiste] vient de Dieu et triomphera glorieusement. 
Son organisation est d’origine divine, ses départements, fonctionnant avec 
une parfaite harmonie, en constituent les divers rouages. Mais ceux-ci sont 
incomplets sans l’Esprit qui leur donnera de la puissance et une prompte 
efficacité. Ils sont composés d’hommes et de femmes. Ce sont ces derniers, 
et non des départements, que le Seigneur baptise. Lorsque les hommes 
reçoivent la puissance de l’Esprit, ces magnifiques rouages se meuvent 
rapidement vers la tâche qui leur est assignée. Cela doit se réaliser indivi-
duellement avant de pouvoir l’être collectivement. Que notre besoin du 
secours divin est alors impérieux ! » 3

Un responsable des pasteurs particulièrement  
compétent, en 1999

Johannes Mager a été pasteur et évangéliste dans l’ancienne République 
démocratique allemande. En 1974, il a été nommé professeur de théologie 
systématique à Friedensau (Doctor of Ministry, Andrews University, USA). 
Ensuite, pendant quatorze ans (1981-1995), jusqu’à sa retraite, il détenait 

3 Jésus-Christ notre justice, p. 39s – Mise en relief effectuée par l’auteur
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un poste de responsabilité à la division Euro-Africaine, Berne/Suisse et 
puis, jusqu’en 2003, il a exercé comme professeur invité à Friedensau. Il 
s’intéressait surtout à l’œuvre du Saint-Esprit et à la doctrine du sabbat. Il 
a écrit deux livres sur le Saint-Esprit. (Informations tirées de sa nécrologie à 
l’université de théologie de Friedensau, du 14 mai 2019.) Il a écrit :
« Paul fait une distinction entre les chrétiens spirituels et les chrétiens char-
nels, entre ceux qui sont remplis de l’Esprit et ceux qui ne lui laissent pas 
de place dans leur vie : ces derniers sont baptisés dans l’Esprit sans être 
remplis d’Esprit.
Pour un pasteur, cela signifie qu’il peut avoir une solide formation théo-
logique, connaître les langues de la Bible et exercer avec talent le métier 
d’exégète ; il peut également avoir assimilé et compris intellectuellement 
les grandes vérités de la Bible et connaître la dogmatique de différents 
siècles ; il peut être à la hauteur sur le plan homilétique et prêcher de 
manière actuelle et concrète – et, finalement, ne pas être rempli de l’Esprit 
saint malgré toutes ses connaissances et ses dons. Les livres, la formation, 
un bon équipement technique, même les charismes, constituent alors un 
substitut à la plénitude de l’Esprit qui fait défaut. Prêcher, prier en public, 
organiser la vie de l’Église, créer des programmes d’évangélisation, exercer 
le ministère pastoral, il peut apprendre tout cela et le pratiquer, même sans 
le Saint-Esprit.
Ellen G. White a formulé cette possibilité dangereuse de la manière suivante : 
‹La raison pour laquelle on voit si peu l’action de l’Esprit de Dieu, c’est 
que les pasteurs apprennent à travailler sans lui›. Même si une formation 
de base et une formation continue systématique sont importantes, il est 
encore plus important de se laisser constamment remplir par le Saint-Es-
prit. » 4 

Mark Finley, le 4 juillet 2005, en s’adressant à l’Assemblée de la Confé-
rence Générale, a déclaré :

« L’Église adventiste a absolument besoin d’un réveil. Comment pou-
vons-nous y contribuer ? … Pouvons-nous faire bouger un monde pour 
Dieu si 50% de nos membres d’Église ne mènent pas une vie spirituelle 
significative ? Quelque chose doit se produire, qui dépasse nos forces et nos 

4 Johannes Mager, Auf den Spuren des Heiligen Geistes, Lunebourg 1999, p. 102s
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possibilités, si l’ordre de mission de Jésus doit être accompli maintenant 
dans le monde entier. Dieu lui-même doit intervenir souverainement. » 5

Dwight Nelson, 2005 : « Notre Église a développé des formes, des projets 
et des programmes merveilleux jusqu’à épuisement, mais si nous n’admet-
tons pas enfin notre faillite spirituelle, qui a saisi trop de nos pasteurs et de 
nos responsables, nous ne dépasserons jamais notre formalisme. L’Église 
du 21e siècle, surtout dans les pays occidentaux, a absolument besoin d’un 
réveil spirituel de la vraie piété. » 6 

Dennis Smith : « Je ne suis pas contre ces projets, programmes et 
méthodes. Mais je crains que, jusqu’à maintenant, nous ayons trop compté 
sur ces moyens dans nos efforts missionnaires. L’œuvre de Dieu ne va pas 
être menée à terme par des plans, des programmes et des méthodes. 
Des orateurs bénis, des concerts merveilleux ou des évangélisations par 
satellite ne vont pas terminer l’œuvre de Dieu. Le Saint-Esprit va accomplir 
cette œuvre. Il va parler et agir au travers d’hommes et de femmes sur les-
quels il va descendre. » 7

« Ce n’est ni par la puissance ni par la force, mais c’est par mon 
esprit, dit l’Éternel des armées. » (Za 4,6 ; LS1910)

Je n’ai commencé à faire des recherches au sujet du Saint-Esprit qu’au 
cours de ma cinquième année de pastorat. Je suis reconnaissant de l’avoir 
reçu et d’en avoir fait l’expérience. Je me demande toutefois si j’avais aupa-
ravant le droit d’être pasteur du point de vue de Jésus ?

Je suis très heureux du changement de mentalité que j’observe. La Fédé-
ration du nord du Pérou (plus de 200.000 membres) a planifié toute l’année 
2021 pour le réveil. Pour commencer, ils ont organisé une grande rencontre 
pastorale sur le réveil.

La Fédération centrale du Brésil (290.000 membres dans et autour de Sao 
Paulo) a entre autres tenu une semaine de réveil en mai 2021. Chaque jour, 
les pasteurs ont parlé du réveil à leurs Églises. Le jour du sabbat, de 16h00 à 

5 Missionsbrief ° 34, Bad Aibling, mars/avril 2011, p. 3
6 idem
7 Dennis Smith, 40 jours de méditations et de prières pour se préparer au retour de Jésus,  

p. 81 – 40 Days – Prayers and Devotions to Prepare for the Second Coming (R&H, 2009), p. 61
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18h00, une conclusion commune avec un orateur invité a été organisée pour 
toute la fédération via Zoom, Facebook et YouTube.

Mouvement de prière pour le réveil au Brésil
Sous la direction d’un pasteur et de son équipe, ainsi que grâce à la colla-
boration de nombreux autres pasteurs et responsables, un mouvement de 
prière pour le réveil a vu le jour au Brésil en automne 2020. Ils se rencontrent 
par voie digitale tous les jours de 5h00 à 7h00 pour prier, discuter de sujets 
liés au réveil et échanger des expériences et des bonnes nouvelles. L’étude 
principale a été le livre de réveil Pas à pas vers un réveil spirituel, puis le 
livre Osez demander plus (Melody Mason). Par la grâce de Dieu, le groupe 
s’est rapidement développé. Lorsque j’ai été invité à prendre la parole le 13 
décembre 2020, 3 000 personnes y ont participé. J’ai appris d’un respon-
sable de la Fédération qu’ils avaient imprimé 16.000 exemplaires de Pas 
à pas vers un réveil spirituel ; plus tard, ils en ont encore imprimé 26.000 
exemplaires et 25.000 livres Demeurer en Jésus. J’étais en contact avec eux 
via Zoom. Pour la majeure partie des participants, le message a été trans-
féré de Zoom vers Facebook et YouTube. Le groupe s’appelle « Sala 57 ». 
Cela signifie qu’ils se réunissent dans une salle virtuelle de 5/cinq heures 
à 7/sept heures du matin. Le 9 août 2021, j’ai reçu une communication 
selon laquelle le groupe atteignait à ce moment-là 10.000 connexions quo-
tidiennes. Ils envisageaient de commencer, par la suite, à étudier le livre 
Demeurer en Jésus. Nous ne pouvons que remercier notre Seigneur de tout 
cœur pour cette énorme bénédiction, sa grâce et sa direction mais aussi 
pour l’engagement quotidien d’une équipe de pasteurs.

L’action accrue du Saint-Esprit dans les Églises dépend beaucoup des 
pasteurs. Que le Seigneur veuille nous assister particulièrement, nous les 
pasteurs, afin qu’il puisse lui-même agir à travers nous comme cela est 
nécessaire pour les temps de la fin.

La défection de nos membres  
due au manque de Saint-Esprit m’affecte beaucoup

Suisse, 14 août 2011 : ce jour-là, j’ai soudain réalisé que nous perdions une 
partie de notre jeunesse à cause de notre manque de Saint-Esprit. Cette 
prise de conscience m’a également choqué en ce qui concerne ma propre 
famille. Depuis ce moment, je me suis particulièrement penché sur ce sujet 
important. Depuis neuf ans, je reçois de nombreuses lettres personnelles 
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du monde entier. Les auteurs y font part de leurs expériences avec la lit-
térature de réveil (par exemple les livres de 40 jours de Dennis Smith ou la 
série Pas à pas vers un réveil spirituel). En lisant ces témoignages, je réalise 
chaque jour un peu plus où se situe le point critique de notre problème. Ce 
problème inclut, certes, notre jeunesse, mais va bien au-delà. 

Exemples : Ce qui nous manque partiellement ou totale-
ment quand nous n’avons pas la plénitude du Saint-Esprit
 � La plénitude de l’amour de Dieu (agapé) : « ... l’amour de Dieu a été 

répandu dans nos cœurs par l’Esprit saint. » (Rm 5.5)
 � La libération du pouvoir du péché et des habitudes pécheresses : « La 

loi de l’Esprit [...] t’a libéré de la loi du péché et de la mort ». (Rm 8.2 ; voir 
aussi Ga 5.16 ; 1 Jn 5.18)

 � Le fruit de l’Esprit : « Quant au fruit de l’Esprit, c’est : amour, joie, paix, 
patience, bonté, bienveillance, foi, douceur, maîtrise de soi. » (Ga 5.22s)

 � Les dons de l’Esprit : « Or à chacun la manifestation de l’Esprit est donnée 
pour l’utilité commune [...] sagesse [...] connaissance [...] foi [...] guérison 
[...] capacité d’opérer des miracles [...] parler en prophète [...] discerne-
ment des esprits [...] » (1 Co 12.7-10)

 � Une connaissance plus profonde de Jésus-Christ : « Lui me glorifiera [...] 
» (Jn 16.14)

 � L’assurance du salut : « L’Esprit lui-même rend témoignage à notre esprit 
que nous sommes enfants de Dieu ». (Rm 8.16)

 � Compréhension de la volonté de Dieu : « En effet, ceux qui sont sous 
l’emprise de la chair s’accordent aux tendances de la chair, tandis que 
ceux qui sont sous l’emprise de l’Esprit s’accordent aux tendances de l’Es-
prit ». (Rm 8.5)

 � De l’aide dans la prière : « Nous ne savons pas ce qu’il convient de deman-
der dans nos prières. Mais l’Esprit lui-même intercède par des soupirs inex-
primables ». (Rm 8.26)

 � Christ en nous : C’est la vie de Jésus en nous par le Saint-Esprit qui déter-
mine si nous sommes « un » en tant que frères et sœurs dans la foi ou si 
nous sommes seulement « gentils » les uns avec les autres. (Jn 17.20-23)

 � La puissance de Dieu : « Force et efficacité spirituelles, force de persua-
sion de la prédication, conversion des âmes à Dieu ; plus grande effica-
cité de l’œuvre spirituelle ». (Testimonies to Ministers, p. 174)
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 � La vie nouvelle : Sans le Saint-Esprit, il n’y a pas de vie nouvelle qui 
mène à la vie éternelle. Nous voulons ici prêter attention, au moins briè-
vement, à ce manque essentiel :

(Dans Pas à pas vers un réveil spirituel, chapitre 4 « En quoi notre vie va-t-
elle changer si nous la vivons avec le Saint-Esprit ? », plus de 20 domaines 
sont abordés et montrent quel gain nous avons grâce au Saint-Esprit et 
quelle perte nous subissons sans lui). 

Suis-je né de nouveau, est-ce que je vis dans la vie nouvelle ?
Dans Jean 3.1-8, Jésus affirme catégoriquement que, sans la vie nouvelle, 
nous n’entrerons pas dans le royaume de Dieu, même si nous sommes les 
meilleurs connaisseurs de la Bible qui soient.

En ce qui concerne la vie nouvelle, il y a trois possibilités pour chaque 
croyant :

 � Premièrement, on est né de nouveau et on est resté dans cet état ; on 
a donc la vie nouvelle.

 � Deuxièmement : on est né de nouveau et on a perdu cette vie nou-
velle, probablement sans s’en rendre compte.

 � Troisièmement : on n’est pas né de nouveau et on n’a pas la vie nou-
velle.

Est-il important de savoir si je suis né de nouveau et si je vis dans la vie 
nouvelle ?

Ellen G. White dit : « [...] la connaissance la plus importante qui doit être 
acquise est la connaissance expérimentale de ce que signifie être né de nou-
veau ». (Counsels on Sabbath School Work, p. 64.3) Qu’est-ce que la connais-
sance expérimentale ? C’est la connaissance que nous avons acquise – dans 
ce cas – à partir de nos expériences avec Dieu. 

Est-ce que vous faites toujours des expériences avec Dieu qui vous font 
réaliser que votre vie a été changée ou est en train de changer ?

Vivez-vous dans un abandon total à Jésus, remplis du Saint-Esprit, de 
sorte que Dieu puisse vous adresser tout son amour, qui conduit toujours à 
des expériences précieuses ?

Si nous n’avons pas cette vie nouvelle ou si nous ne sommes pas sûrs de 
l’avoir, nous pouvons la recevoir maintenant par notre abandon total au 
Christ et commencer à vivre dans l’Esprit saint. C’est un abandon à l’amour 
éternel. Jésus veut partager notre vie.
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Nous voyons ici que le point essentiel de la foi est d’accepter la rela-
tion salvatrice avec Jésus et de continuer, par la suite, cette relation dans 
la puissance transformatrice du Saint-Esprit. En conséquence de cette 
relation, Dieu suscite une nouvelle vie en nous.

En conclusion, demandons à notre Dieu de guider chacun d’entre nous 
vers le discernement personnel dont il a besoin. Qu’il remplisse notre vie et 
notre service pour lui de force et de joie.

(Dans la brochure Demeurer en Jésus, le chapitre 2 traite de la « soumis-
sion à Jésus » et le chapitre 3 de « Jésus en moi ».)
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C H A P I T R E  2

LES CAUSES DE NOTRE 
MANQUE, LES CONSÉ-

QUENCES ET LA SOLUTION

Où se trouvent les causes fondamentales  
de cette grave carence ?

Nous ne posons pas cette question pour accuser qui que ce soit. Non, non, 
nous voulons découvrir comment remédier au manque et réparer cette 
brèche importante (És 58.12).

Négligence du Saint-Esprit dans l’enseignement  
et la prédication

Voici quelques citations de personnes compétentes s’exprimant sur la doc-
trine du Saint-Esprit dans la théologie chrétienne :

Le professeur Emil Brunner (théologien de l’Église réformée à Bâle) a 
écrit que le Saint-Esprit « a toujours été plus ou moins laissé-pour-compte 
par la théologie ». 8

D. Martin Lloyd-Jones, théologien évangélique renommé, pasteur à la 
cathédrale de Westminster, à Londres : « […] dans le passé et le présent, 
aucun thème de la foi chrétienne n’a été aussi négligé que le Saint-Esprit. » 9 

Wolfgang Trillhaas, théologien protestant, professeur ordinaire de 
théologie pratique et de systématique à Erlangen et Göttingen, a constaté 
que « la peur d’un appel abusif au Saint-Esprit est devenue une peur dog-
matique du Saint-Esprit ». 10

 8 Johannes Mager, Auf den Spuren des Heiligen Geistes (Lunebourg, 1999) Cover
 9 D. Martin Lloyd-Jones, Vollmacht, Livre de poche Telos N° 385 (Marbourg 1984), p. 72
10 Wolfgang Trillhaas, Dogmatik, 3ème édition (Berlin 1972), p. 408
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Johannes Mager, professeur adventiste en théologie systématique 
et secrétaire de l’association pastorale à la Division Eurafricaine à Berne, 
décédé en 2019, écrivait en ce qui concerne la théologie chrétienne : « [...] 
le Saint-Esprit n’était pas un sujet éminent dans les publications théolo-
giques. Il menait plutôt une existence marginale et dans l’ombre ». 11 Voilà 
pour la théologie du Saint-Esprit dans la pensée chrétienne. 

Quelle évolution observons-nous dans notre Église ?
Ellen G. White nous a expliqué comment Dieu voit et juge cela (lire, page 13, 
« Ellen White et les pasteurs »). Poursuivons :

Johannes Mager écrit à propos du développement au sein de l’Église 
adventiste du septième jour (nous ne reprenons que les points principaux) : 
« En tant qu’adventistes du septième jour, nous avons notre propre histoire 
en ce qui concerne la compréhension du Saint-Esprit – et celle-ci a évolué. 
[...] Dès le début, en 1872, un article avait paru sur les ‹dons et ministères 
spirituels›. Dans le jeune mouvement adventiste, différents charismes 
[dons] s’étaient manifestés, en particulier le don de prophétie en la per-
sonne d’Ellen G. White. Il est alors devenu nécessaire d’adopter une posi-
tion fondée sur la Bible. Mais ce n’est qu’en 1980, soit plus de cent ans plus 
tard, que l’article 5 des Croyances fondamentales accorde au Saint-Esprit 
lui-même la place qu’il mérite. Notre compréhension actuelle du Saint-Es-
prit y trouve son expression […] C’est à juste titre que son œuvre est sou-
lignée et que l’on parle des effets qui en découlent. Si les dons spirituels 
sont importants pour l’édification de l’Église, il est encore plus important 
de connaître et d’expérimenter le Saint-Esprit lui-même et son action. C’est 
pourquoi nous devons nous demander comment notre propre vie peut 
être remplie du Saint-Esprit et comment notre vie spirituelle peut croître. 
La croissance dans la connaissance intellectuelle de la vérité divine doit 
aller de pair avec la croissance dans l’Esprit saint qui se vit dans l’abandon 
personnel à son action, et la sanctification. Vivre dans l’Esprit et être rempli 
de lui nous permet de suivre Jésus ». 12 Nous reviendrons plus loin sur les 
conséquences de ce retard. 

Vingt ans plus tard encore – à partir de l’an 2000 environ – de nombreux 
bons livres ont été publiés sur l’œuvre du Saint-Esprit, par exemple : 

11 Johannes Mager, Auf den Spuren des Heiligen Geistes (Lunebourg 1999), p. 9
12 Idem p. 10, 11 et 13
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Ellen G. White a écrit bien plus de 2000 fois sur le Saint-Esprit. Le Sei-
gneur a fortement agi à travers elle pour montrer à notre Église la richesse 
d’une vie dans la puissance du Saint-Esprit. À partir de ses fréquentes men-
tions du Saint-Esprit, un livre a été publié pour la première fois en 1995 : 
Ye Shall Receive Power, Review and Herald. (En français : Vous recevrez une 
puissance)

Lors de sa publication en 1995, Review and Herald écrit sur la quatrième 
de couverture : « L’Église adventiste a commencé à se tourner davantage 
vers Jésus-Christ et sa justice, il y a près de 120 ans. Cependant, une orien-
tation vers le Saint-Esprit et son action ne semble pas encore avoir eu lieu 
chez de nombreux adventistes ». 

Dennis Smith, pasteur aux Etats-Unis, a étudié la doctrine du Saint-Es-
prit depuis 1999 et a écrit toute une série de livres à ce sujet, qui ont été dif-
fusés dans de nombreuses langues. Il montre clairement que nous devons 
absolument prier chaque jour pour obtenir le Saint-Esprit, comme Jésus 
lui-même l’a fait (nous y reviendrons plus tard). 

Ron E.M. Clouzet, secrétaire de l’association pastorale de la Division 
Asie-Pacifique Nord, a écrit un livre en 2011 : Adventism’s Greatest Need 
– The Outpouring of the Holy Spirit (Le plus grand besoin des adventistes – 
L’effusion du Saint-Esprit). La préface (de l’original en anglais) contient des 
citations de 17 adventistes de premier plan qui expriment tous que c’est 
notre plus grand besoin. 13

Helmut Haubeil – En 2012, à l’initiative de la Fédération suisse-alle-
mande de Zurich, la brochure Schritte zur persönlichen Erweckung (Pas à 
pas vers un réveil spirituel) a été publiée à partir de mes prédications et est 
maintenant diffusée en près de 50 langues dans de nombreux pays.

Paulo Macena, pasteur aux États-Unis, a écrit en 2017 un livre intitulé 
The Missing Power (La puissance manquante). Ce livre a été publié sous le 
copyright de la Conférence générale et distribué gratuitement à tous les 
pasteurs dans de nombreux pays. Je l’ai reçu en cadeau à Vienne. Il montre 
dans les moindres détails les conséquences du manque de Saint-Esprit pour 
l’Église et ses responsables. Ceux qui s’intéressent à ces sujets devraient le 
lire (voir note de bas de page). 14

13 Ron E. M. Clouzet, Adventism’s Greatest Need – The Ourpouring of the Holy Spirit,  
(PPPA 2011), What Readers are Saying 

14 Paulo Macena, The Missing Power, (PPPA 2017) 167 pages ; Veuillez addresser  
vos questions à Paulo Macena: pmacena@icloud.com, ou consulter le site  
www.themissingpower.com 
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Conséquences de la théologie chrétienne

Comme nous l’avons déjà lu, la théologie chrétienne a négligé l’enseigne-
ment du Saint-Esprit. Comme les traducteurs de la Bible sont des théolo-
giens, il me semble évident qu’ils peuvent eux aussi avoir une compréhen-
sion insuffisante du Saint-Esprit. Cela se traduit-il dans les traductions de la 
Bible ? Nous ne voulons accuser personne d’avoir traduit certains passages 
importants de manière imprécise, car ce n’était pas intentionnel. Vous ver-
rez que certains détails ont été ignorés. Mais ces « petites failles » ont mal-
heureusement causé de grandes pertes dans nos vies. Et cela a également 
eu des répercussions négatives sur la conversion ou non de beaucoup de 
nos enfants et d’autres personnes.

Un avion de ligne en Amérique du Sud avait dévié de 3° lors de son 
approche d’atterrissage. Qu’est-ce que 3° sur 360° ? – mais à cause de cette 
déviation, il s’est écrasé contre une montagne et tous ses occupants sont 
morts. De petites causes peuvent avoir de grandes conséquences.

Exemples de traductions imprécises
Dans Éphésiens 5.18b, il est écrit : « Soyez remplis par l’Esprit ». (La plupart 
des traductions en français disent : « Soyez remplis de l’Esprit. » – Bible du 
Semeur : « Laissez-vous constamment remplir par l’Esprit. ») Dans son livre 
Auf den Spuren des Heiligen Geistes (Sur les traces du Saint-Esprit), p. 101, 
Johannes Mager dit à propos de ce texte :

« Dans la langue grecque, l’impératif du verbe utilisé ici est au présent 
de l’indicatif. Cet impératif présent décrit un événement qui se répète 
constamment, contrairement à l’impératif aoriste qui se réfère à une action 
ponctuelle. Être rempli d’Esprit n’est donc pas une expérience unique, 
mais un processus récurrent et progressif. Un chrétien n’est pas rempli 
une fois pour toutes, comme un vase, mais doit constamment se laisser 
remplir. C’est pourquoi la phrase peut aussi être rendue ainsi : ‹Laissez-vous 
remplir d’Esprit de manière constante et toujours nouvelle›. Cela n’est pas 
perceptible dans la plupart des traductions de la Bible qui disent : ‹Soyez 
remplis de l’Esprit›. Il n’est pas évident ici que ce processus doit être répété 
continuellement. »

Dans Luc 11.13, Jésus dit : « Si donc vous, tout mauvais que vous êtes, 
vous savez donner de bonnes choses à vos enfants, à combien plus forte rai-
son le Père céleste donnera-t-il l’Esprit saint à ceux qui le lui demandent ! » 
Qu’est-ce qui n’a pas été traduit de manière suffisamment claire dans ce 
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texte ? En grec, le mot « demander » est écrit sous forme continue, c’est-à-
dire : demander continuellement, demander quotidiennement. Cela n’ap-
paraît pas clairement dans la traduction.

Dans Galates 5.16, il est écrit : « Mais moi, je dis : marchez par l’Esprit, et 
vous n’accomplirez jamais ce que la chair désire ». Nous avons ici le même 
problème. Ici aussi, le grec utilise la forme progressive. Il ne devrait pas être 
dit « marchez dans l’Esprit », mais « marchez continuellement, constam-
ment dans le Saint-Esprit ». Cela ne ressort pas de toutes les traductions. 
Dans ce contexte, la vie quotidienne et constante dans l'Esprit saint est 
la protection de Dieu pour nous, qui nous préserve des désirs de la chair. 
Inversement, si nous ne sommes pas sous la protection quotidienne et 
constante du Saint-Esprit, notre nature pécheresse peut s'affirmer.

Actes 13.52 dit : « Les disciples, quant à eux, étaient remplis de joie et d'Es-
prit saint. » – voir la citation complète de Frank Hasel du 30 janv. 2017 à la 
page 37.

À propos de Romains 8.14 : « Car tous ceux qui sont conduits par l'Esprit de 
Dieu sont fils de Dieu. » Dennis Smith écrit dans son livre 10 jours de prières 
et de dévotions pour vivre le baptême du Saint-Esprit : « Ici aussi, le verbe 
est au temps continu. Paul dit : ‘qui se laissent constamment conduire par 
l’Esprit de Dieu’. Nous devons donc nous laisser remplir par l’Esprit chaque 
jour, afin qu’il nous guide chaque jour. Se prévaloir du baptême [de la pléni-
tude] du Saint-Esprit est la première chose que nous devons faire le matin, 
lorsque nous nous réveillons.

Ad Actes des Apôtres 5.32 : « Mais personne ne fait l'expérience de la pré-
sence constante du Saint-Esprit sans remplir certaines conditions. Pierre a 
écrit que Dieu a donné l'Esprit à ceux qui lui obéissent [continuellement] ». 
(Actes 5.32 texte de base) 15 

Malheureusement, l'obéissance « permanente » ne ressort pas des tra-
ductions. Mais il s'agit d'obéir constamment, continuellement.

Hélas, les traductions ne montrent pas qu'il s'agit d'une nécessité quo-
tidienne.

15 Was Adventisten glauben, © 1988 Coférence Générale de l’Église Adventiste du Septième 
Jour, R&H, p. 98)
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Qu’est-ce qui s’est développé à partir  
de ces points faibles de la traduction ?

De ces traductions, on ne peut pas déduire qu’il est important d’être rempli 
du Saint-Esprit de manière constante et quotidienne. C’est pourquoi beau-
coup supposent que le fait d’être rempli du Saint-Esprit est un processus 
unique. Certains textes bibliques semblent soutenir ce point de vue. Il en 
résulte une vision en partie correcte, mais aussi en partie erronée. 

La vision à moitié vraie et à moitié fausse  
de la plénitude du Saint-Esprit

Actes des Apôtres 2.38 : « Pierre leur dit : Changez radicalement ; que chacun 
de vous reçoive le baptême au nom de Jésus-Christ pour le pardon de ses 
péchés, et vous recevrez le don de l’Esprit saint. » 

Ce texte nous confirme que nous avons reçu le Saint-Esprit lors de notre 
baptême, s’il a été accompli en pleine soumission à Jésus.

Dans Jean 14.17, Jésus annonce l’Esprit saint en disant : « […] il demeure 
avec vous, et il sera en vous. » (LS1910)

Sur la base de ces deux déclarations bibliques, on pourrait tout à fait 
conclure : J’ai reçu le Saint-Esprit lors de mon baptême et Jésus a pro-
mis qu’il demeurerait en moi. On peut ainsi penser que la demande 
quotidienne du Saint-Esprit est inutile. On pourrait même penser qu’une 
demande quotidienne est exagérée. Je suppose que la plupart des prédica-
teurs et des membres d’Église pensent ainsi.

Les trois textes que j’ai cités comme exemples de traductions inexactes 
ne contredisent pas la vision mi-vraie mi-fausse de la demande de l’Esprit 
saint, et sont même en accord avec elle. LE PROBLÈME N’A DONC PAS PU 
ÊTRE REMARQUÉ PAR LES LECTEURS DE LA BIBLE. Ne s’agissait-il pas 
d’une manœuvre du malin ? Mais si nous observons la traduction exacte et 
correcte, nous nous heurtons ici à une contradiction : car si j’étais rempli 
du Saint-Esprit de manière permanente depuis mon baptême, pourquoi 
devrais-je le demander chaque jour ?
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La solution au problème

Comment cette apparente contradiction est-elle résolue ?
Ellen G. White dit à ce sujet : « Comme dans le monde naturel, il en va de 

même dans le monde spirituel. La vie naturelle est préservée à chaque ins-
tant par la puissance de Dieu. Cependant, cela ne se fait pas par un miracle 
direct, mais par l’utilisation des bénédictions qui sont à notre portée. De 
même, la vie spirituelle est maintenue par l’utilisation des moyens que 
la Providence a mis à notre disposition. » (Gute Nachricht für alle, p. 211) 

Qu’est-ce que cela signifie en pratique ?
Considérons d’abord notre vie naturelle :

Nous l’avons reçue à la naissance avec l’intention de Dieu qu’elle reste 
en nous toute notre vie. Nous sommes programmés pour vivre « tous les 
jours ». Nous ne pouvons pas faire de réserves. Pour préserver notre vie, 
notre force et notre santé, nous mangeons normalement tous les jours ; 
nous buvons, dormons, faisons de l’exercice, etc. Si nous mangeons peu 
ou pas du tout un jour, si nous mangeons des choses malsaines ou si nous 
ne dormons pas assez, etc., nous ne mourons pas tout de suite. La vie reste 
encore en nous. Mais nous souffrons de carences. Si nous continuions ainsi, 
nous pourrions tomber malades ou mourir.

Passons maintenant à la vie spirituelle : nous avons reçu notre vie spi-
rituelle en nous abandonnant à Jésus, ce dont le baptême doit témoigner. 
Cette vie spirituelle, le Seigneur nous l’a donnée avec l’intention qu’elle 
reste en nous toute notre vie. Mais elle ne reste pas automatiquement en 
nous.

Ellen G. White dit à ce sujet : « De même, la vie spirituelle est maintenue 
par l’utilisation des moyens que la Providence a mis à notre disposition. » 
(Gute Nachricht für alle, p. 211)

De quels moyens spirituels s’agit-il ?
Nous ne pouvons pas recevoir le Saint-Esprit en réserve. Nous devons 
mettre en pratique chaque jour les deux éléments de base de la vie spiri-
tuelle. Nous les trouvons dans la naissance dans l’eau (symbole de l’aban-
don de sa vie à Jésus) et dans l’Esprit (Jn 3.1-8). Ce sont exactement ces 
deux mêmes éléments qui constituent la condition pour rester en Jésus et 
pour le réveil spirituel.
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« ‹Demeurer en moi, comme moi en vous.› (Jn 15.4a) 
Demeurer en Christ, c’est :

 � recevoir constamment son Esprit
 � vivre dans une parfaite soumission
 � à son service. »

(E. G. White, Jésus-Christ, p. 680)

Nous devrions garder à l’esprit que la foi en Jésus est bien plus qu’une 
adhésion spirituelle et théorique à un enseignement. Croire signifie : nous 
remettons toute notre vie à Jésus par amour et par confiance.

Dans Jean 1.10-13, Jean explique trois fois comment nous sommes sau-
vés et trois fois comment nous ne pouvons pas être sauvés.

Il était dans le monde, et le monde a été fait par lui ; mais le monde ne l’a 
pas reconnu. Il est venu chez lui, et les siens ne l’ont pas reçu. Mais à tous 
ceux qui l’ont reçu, il a donné le pouvoir de devenir enfants de Dieu, à ceux 
qui croient en son nom, qui ne sont pas nés du sang, ni de la volonté de la 
chair, ni de la volonté d’un homme, mais de Dieu.

 � Il faut accueillir Jésus-Christ dans ma vie comme Dieu et Créateur, 
comme mon Seigneur et Sauveur. Cela entraîne une soumission 
totale et joyeuse, un abandon de ma vie.

 � Ceux qui croient en son nom: Jésus = Dieu sauve ; nous nous confions 
à lui pour le salut et pour le suivre.

 � Ceux qui sont nés de Dieu: Il s’agit ici de notre nouvelle naissance 
d'eau (symbole de la remise à Jésus) et d'Esprit (Jn 3,1-8).

Ensuite, il explique en trois fois comment nous ne pouvons pas être  
sauvés :

 � pas du sang – Des parents croyants ne peuvent pas me transmettre 
le salut.

 � pas par la volonté de la chair – Nous ne pouvons par aucun moyen 
acquérir ou mériter la vie éternelle .

 � pas par la volonté d’un homme – Aucun homme ne peut m’élever à 
l'état de salut.

Si nous voulons préserver notre vie spirituelle, il est juste de confirmer 
ou de renouveler quotidiennement notre abandon à Jésus (Lc 9.23-26 ;  
2 Co 4.16). En outre, il est important de demander à Dieu chaque jour, 
avec confiance, d’être rempli du Saint-Esprit, de préférence avec une pro-
messe (comme Lc 11.13 ou 2 Pierre 1.4), afin d’avoir la certitude d’avoir 
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effectivement reçu le Saint-Esprit. Le Saint-Esprit est décisif pour l’exis-
tence de la vie spirituelle, car c’est par lui que Christ habite en moi (Jn 13.20 ;  
Jn 14.16-18 ; Éph 3.16,17). Il me donne la joie de prier et le désir de connaître 
la Parole de Dieu. D’autres moyens importants sont l’étude de la Bible et la 
prière, le témoignage de ma foi, le service de charité envers la famille, les 
membres d’Église, les voisins, les amis et les « ennemis ». La participation 
active à la vie d’Église et l’assistance au culte favorisent également notre  
« santé spirituelle ». Si je ne le fais pas, ou à moitié, ou seulement partiel-
lement ou occasionnellement, ma vie spirituelle n’est pas immédiatement  
« morte ». Mais j’afflige le Saint-Esprit par ce mode de vie. Nous sommes 
explicitement mis en garde contre cela dans Éphésiens 4.30. Si le Saint-Es-
prit se retire de nous, nous devenons spirituellement faibles et malades. 
Nous devenons des « vierges folles » qui ne sont pas du tout ou pas suffi-
samment remplies du Saint-Esprit – nous ne sommes alors pas admises aux 
noces. La Bible nous appelle alors « spirituellement morts », bien que nous 
soyons peut-être très actifs pour la cause de Dieu par nos propres moyens. 
Dans la première lettre de Jésus aux sept Églises (Ap 2.1-7), l’Église d’Éphèse 
a reçu ce diagnostic. Ils étaient actifs et compétents, mais ils avaient perdu 
le « premier amour » pour Jésus - un symptôme du manque d’Esprit saint. 
Jésus avertit qu’il ôterait leur chandelier de sa place s’ils n’étaient pas prêts 
à se repentir (Rm 5.5 ; Éph 3.16-17 ; d’après Ap 2.5 ; également Mt 7.21-23).

Johannes Mager écrit à ce sujet :
« Le don du Saint-Esprit, qui nous a été donné lors du baptême, peut se 

perdre si la plénitude offerte n’est pas retenue. Il faut se laisser remplir de 
façon répétée afin que le Saint-Esprit puisse dominer tous les domaines de 
notre vie et que notre vie spirituelle ne s’étiole pas. Le fait de se laisser quo-
tidiennement remplir par l’Esprit ne signifie pas que nous avons quantitati-
vement toujours plus de lui, mais que l’Esprit a toujours plus de nous. C’est 
pourquoi Paul ordonne à tous les croyants [Éph 5.18] de se laisser constam-
ment remplir par l’Esprit. C’est pour lui l’état normal d’un chrétien. Un seul 
baptême – mais de nombreux ‹remplissages› ». 16

16 Johannes Mager, Auf den Spuren des Heiligen Geises (Lunebourg 1999), p. 101s



30 CHAPITRE  2   LES CAUSES DE NOTRE MANQUE, LES CONSÉQUENCES ET LA SOLUTION

Notre étude approfondie de l’œuvre  
du Saint-Esprit a commencé vers 1980

Qu’est-ce qui a résulté du fait que ce n’est qu’en 1980 que nous, en tant 
qu’Église, nous sommes davantage tournés vers l’action du Saint-Esprit lui-
même ?

Je pense que, jusqu’alors, nous ne pouvions absolument pas remarquer 
notre manque, car le manque de connaissance et les mêmes conditions 
existaient déjà avant nous. Et si quelqu’un s’en rendait compte, pouvait-il en 
reconnaître la cause ? Je pense ici aussi au problème des passages bibliques 
traduits de manière inexacte. En outre, avions-nous acquis cette nouvelle 
connaissance et, dans l’affirmative, étions-nous suffisamment ouverts pour 
l’examiner à la lumière de la Bible ?

Autrefois, l’idée que nous étions remplis du Saint-Esprit à vie dès notre 
baptême était largement répandue. Ainsi, la nécessité de prier pour la pluie 
de la première saison n’était pas suffisamment reconnue. Cela se voit aussi 
dans le fait que la Conférence Générale a toujours appelé à prier pour la 
pluie de l’arrière-saison. Je m’en souviens bien, car j’y ai toujours participé. 
Mais les chrétiens de Laodicée ont d’abord besoin de la pluie de la première 
saison.

Si nous considérons la parabole de Jésus sur les dix vierges, nous devons 
en conclure qu’environ la moitié de notre communauté est concernée par ce 
manque. Les vierges folles avaient sans doute quelque chose du Saint-Esprit, 
car leurs lampes ont d’abord brûlé. Mais elles n’avaient pas assez d’huile :  
« ... nos lampes s’éteignent ». (Mt 25.8) Elles manquaient d’Esprit saint. Et par 
conséquent, elles n’avaient aucune part avec Jésus, aucune relation per-
sonnelle avec lui. Jésus ne les « connaissait » pas et elles étaient perdues. 

Consacrons-nous à l’essentiel le temps nécessaire ou 
sommes-nous surtout occupés par des choses secondaires ?
« La promesse du don de l’Esprit est peu prise en compte par l’Église et 
n’est pas présentée aux croyants avec suffisamment de force. [...] Les pen-
sées s’occupent de choses secondaires, [...] Tant que l’Église se contentera 
de petits dons, elle ne pourra pas recevoir les grands dons de Dieu. » (Das 
Wirken des Heiligen Geistes, p. 8)

Ellen G. White nous montre ici avec délicatesse que nous sommes effec-
tivement occupés par des choses secondaires, car nous ne nous consacrons 
pas suffisamment au don de l’Esprit. Bien sûr, nous devons accorder notre 
attention à de nombreuses choses. Mais l’essentiel est-il vraiment au centre 
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de nos activités ? Prêtons-nous à l’essentiel l’attention qu’il mérite et lui 
subordonnons-nous tout le reste ?

Dans Jean 3.1-8, Jésus montre sans équivoque que nous n’avons pas 
la vie nouvelle ici-bas ni la vie éternelle, si nous ne faisons pas d’abord 
l’expérience de la nouvelle naissance ou si nous ne restons pas ensuite 
dans cette vie nouvelle.

Et cela passe par une vie d’abandon complet et continuel au Christ et 
par le fait d’être continuellement rempli du Saint-Esprit. Il n’y a pas d’autre 
moyen de recevoir la vie nouvelle. Cela signifie que c’est la question princi-
pale finalement. 

Cela ne montre-t-il pas clairement que nous ne consacrons 
pas le temps qu’il faudrait à l’essentiel ? N’est-il pas clair 
que nous nous occupons en priorité de choses secondaires ?

Lorsque l’essentiel sera clair dans notre esprit, les « choses secondaires 
» prendront une importance différente. Certaines d’entre elles prendront 
encore plus d’importance et d’autres deviendront moins importantes. Peut-
être que nos décisions sont basées sur le fait que nous pensons savoir ce 
que Dieu veut de nous, alors que nous devrions être attentifs à ses directives 
pour notre vie. La parole adressée à Josué selon Josué 1.7-9 et par laquelle 
se termine aussi toute la Bible dans Apocalypse 22.18,19, est encore valable 
aujourd’hui pour notre vie de chrétien et notre rapport à la Parole de Dieu. 
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Qui décide ?

Agissons-nous comme Josué et les Israélites avec les Gabaonites, « sans 
interroger le Seigneur » ? Résultat : ils sont tombés dans le piège ! Ou bien, 
adoptons-nous l’attitude de David : « David consulta l’Éternel et l’Éternel lui 
répondit » ? (4 fois en une seule affaire : 1 Samuel 23. 2, 4, 10 et 12). La note 
de bas de page montre plus en détail comment nous pouvons reconnaître 
la volonté de Dieu (tout en allemand). 17

Notre Dieu met constamment l’accent  
sur ce qui est essentiel : 

La nécessité d’être dans la vie nouvelle
La vie nouvelle nous est présentée sous différentes expressions :
– né de nouveau (Jn 3.3)
–  né d’eau et d’Esprit (Jn 3.5)
– né de l’Esprit (Jn 3.6,8)
–  en Christ, en lui 

170 fois dans le NT
– né de Dieu (1 Jn 5.4,18)
–  avoir la vie éternelle (1 Jn 5.13) 
–  avoir part à la nature divine  

(2 P 1.4)

– demeurer en lui (Jn 15.4-7)
–  obéir au Fils (Jn 3.36)
–  pratiquer la vérité (Jn 3.21)
–  être vainqueur  

(sept fois dans Ap 2 et 3 ;  
une fois dans Rm 8.37)

– semer pour l’Esprit (Ga 6.8)
– croire en lui (Jn 3.14-18)
–  sauvé par la grâce, au moyen de la 

foi (Éph 2.8,9)

Je suis convaincu qu’il existe encore d’autres expressions qui nous 
montrent la nécessité de vivre d’une vie nouvelle. Tous ces textes nous 
montrent ce qui nous sauve. Il est important de prendre en compte toutes 
ces déclarations et de prêter attention à leurs corrélations. L’expression la 
plus utilisée aujourd’hui est certainement : nous sommes sauvés par la foi. 
Malheureusement, cette expression est devenue très superficielle. Lorsque 

17  –  www. schritte-zur-persönlichen-erweckung.info – rechte Spalte – Video Helmut Haubeil 
Thema Nr. 1 »Vom Prokurist zum Prediger«

 –  www. gotterfahren.info – Wege zum Ziel – Gottes Botschaft für unsere Zeit, Kurt Hasel, 
Audio Nr. 11 »Wie treffe ich richtige Entscheidungen?«

 –  www.missionsbrief.de – Predigten (lesen): Helmut Haubeil: »Beten um den Willen  
Gottes in persönlichen Entscheidungen – Wie macht man das?«

 –  Ebenfalls unter Predigten lesen: Henry Drummond, 1899: »Wie erkennt man den Willen 
Gottes?«
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j’ai tapé une fois sur Internet : « la foi selon la Bible », une réponse claire 
m’est venue : se confier à quelqu’un, lier son existence à quelqu’un, se fier 
à quelqu’un, être fidèle à quelqu’un. C’est de cela qu’il s’agit : se confier à 
Jésus, lier son existence à Jésus, s’appuyer sur Jésus et être fidèle à Jésus. 
Nous ne croyons en Jésus que si les autres expressions s’appliquent égale-
ment, par exemple si je suis né de l’Esprit, si je suis en Christ, si je vis une 
nouvelle vie, si j’obéis au Fils, si je pratique la vérité, etc.

Pourquoi ce manque personnel dans nos vies ?
Dans son appel affectueux et pressant, Jésus souligne dix fois, avec des 
mots différents, que nous devons constamment demander à recevoir l’Es-
prit saint (Lc 11.9-13). Pourquoi alors en manquons-nous ?

Que nous dit la Parole de Dieu dans Jacques 4.2,3 ?
« Mais vous ne possédez pas, parce que vous ne demandez pas. Si vous 

demandez, vous ne recevez pas, parce que vous demandez mal, afin de pou-
voir dépenser pour vos plaisirs [sans vous soumettre totalement au Christ]. » 
C’est certainement la raison principale de ce manque.
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T É M O I G N A G E S

CE QUE DISENT RESPONSABLES, PASTEURS  
ET THÉOLOGIENS

Un cadeau du ciel – Ton travail sur Pas à pas vers un réveil spirituel est vrai-
ment un cadeau du ciel, d’abord pour toi et ensuite, à travers toi, pour tous 
les lecteurs. C’est pourquoi j’ai d’abord remercié mon Seigneur, et mainte-
nant, je veux aussi te dire merci, à toi. Merci de tout cœur pour cela ! Bien que 
plusieurs livres très pratiques et profondément spirituels soient arrivés dans 
l’Église ces derniers temps, Pas à pas vers un réveil spirituel est exceptionnel. 
Il présente le chemin vers la plénitude par le Saint-Esprit d’une manière très 
compacte et pourtant assez détaillée. Celui qui le lit ne peut s’empêcher de 
faire son inventaire spirituel et de prendre une décision. H. H. #01

Un pasteur converti – Tout d’abord, merci beaucoup pour la brochure Pas 
à pas vers un réveil spirituel. Je suis en train de finir de le lire, ainsi que d’en-
registrer ce livre en tant que livre audio. Ce message a changé ma percep-
tion de ce que signifie être chrétien et pasteur ; j’en ai maintenant une vision 
totalement nouvelle. J’en arrive même à la conclusion que, jusqu’alors, j’ai 
fait partie du groupe des cinq vierges folles. J’ai pleuré et j’ai passé une nuit 
blanche. C’était douloureux, mais j’ai maintenant une complète certitude 
que le Saint-Esprit remplit mon cœur et je me sens réellement béni. J’aime-
rais pouvoir expliquer ce miracle qui m’est arrivé. Comme Jésus, lorsqu’il 
entre dans le temple de Jérusalem et le purifie, je remarque simplement 
qu’en une nuit, l’Esprit de Dieu a purifié mon esprit de certaines pensées et 
émotions, ce qui m’aurait pris des années pour le faire moi-même.
J’ai remarqué qu’il n’existait pas de livre audio de ce livre en espagnol. Je l’ai 
donc lu en PDF sur l’écran, et puis je l’ai enregistré, afin que tout le monde 
puisse écouter et lire en même temps. C’est très efficace et cela double les 
bénédictions pour mémoriser les concepts et les idées. Il est disponible sur 
YouTube. Merci ! Je te verrai au ciel. N. C., un pasteur converti des USA. #151

Témoignage d’un président d’université - pour toute personne intéressée : 
En juillet 2018, j’ai eu la bénédiction de recevoir une copie en anglais du livre 
Pas à pas vers un réveil spirituel alors que je participais à une rencontre de 
pasteurs aux États-Unis. J’ai commencé à le lire et, à mon retour en Colom-
bie, je me suis senti poussé à partager avec mes collègues et frères et sœurs 



35

de la communauté universitaire adventiste, où j’ai servi comme recteur, cer-
taines des grandes vérités sur la personne et l’œuvre du Saint-Esprit qui sont 
bibliquement documentées dans le livre susmentionné. L’année dernière 
(2020), j’ai eu la joie de recevoir plusieurs exemplaires de ce livre en espa-
gnol ... Je suis heureux de témoigner des grands bénéfices spirituels que ma 
famille et moi avons obtenus de sa lecture. Cette réflexion sur l’œuvre du 
Saint-Esprit dans la vie du croyant et dans l’Église m’a inspiré pour l’élabora-
tion de sermons et de méditations présentés dans divers églises et groupes 
de prière. Au sein de notre université, nous avons partagé le livre avec plu-
sieurs étudiants en théologie. Très vite, ils ont organisé plusieurs matinées 
d’étude, de prière et de témoignage impliquant des étudiants et des ensei-
gnants, qui ont enrichi la vie spirituelle des participants. Je crois que ce livre 
devrait être lu et relu par tous ceux d’entre nous qui font partie de l’Église 
en ce moment solennel de l’histoire du monde. Par la puissance de l’Esprit, 
chaque habitant de la planète Terre doit connaître le merveilleux amour de 
Dieu et le retour prochain de Jésus. 

Dr. Abraham A. Acosta Bustillo, 16 juin 2021 #162

Je vis de plus en plus de victoires chaque jour - Je suis de l’Université 
Babcock au Nigeria, pasteur et aumônier de l’Église de Siloam Valley et de 
l’hôpital universitaire.
Les membres de mon Église et moi-même avons été grandement bénis et 
nos vies ont été transformées par la puissance de l’Esprit saint grâce à l’étude 
de Pas à pas vers un réveil spirituel, de Demeurer en Jésus et de Collaborateurs 
du Christ remplis du Saint-Esprit.
Personnellement, j’ai lu ces livres plusieurs fois. Le Saint-Esprit continue 
d’agir sur moi de plusieurs façons : mon temps de prière débute à présent à 
4 heures du matin, au lieu de 5 heures précédemment. Dieu m’a déjà donné 
la victoire dans des milliers de combats dans ma vie. Ma relation avec ma 
femme et mes enfants est devenue plus conforme au modèle du Christ. Je 
vis chaque jour davantage de victoires encore. Je perçois mieux la direction 
de Dieu et, en même temps qu’il me guide davantage, je le vois faire plus 
de miracles dans l’Église et dans ma famille. Il apporte une plus grande paix 
à mon esprit. M’abandonner quotidiennement au Seigneur est devenu ma 
plus grande joie. Il y a d’autres choses que je pourrais partager, mais ce sera 
pour une autre fois.
À présent, le Seigneur a mis dans mon cœur l’objectif de distribuer, avec 
mon Église, 15 000 exemplaires de Demeurer en Jésus à notre communauté 
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universitaire et au-delà. Nous demandons la permission que nous puissions 
imprimer ceci dans notre pays. Nous voulons les distribuer gratuitement.

EE22022022 A. T. S. Nigeria

Demander au Saint-Esprit de nous donner force et sagesse pour accomplir 
nos tâches (ancien, prédicateur laïc) - J’ai 29 ans, je suis ancien de l’Église 
adventiste du septième jour à Palmarejo, Cap-Vert - Afrique. À la fin de l’an-
née 2020, une sœur m’a donné le livre Pas à pas vers un réveil spirituel, alors 
que je faisais un stage pour devenir professeur de mathématiques. J’ensei-
gnais en classe de Seconde. Dès le premier jour, mon conseiller m’a dit qu’il 
s’agissait d’une classe rebelle et que je devrais la diriger avec une main de 
fer. Dieu merci, je n’en ai pas eu besoin, car, grâce au livre, j’ai appris à inter-
céder et à demander au Saint-Esprit de me permettre de gérer la situation de 
manière appropriée. Résultat : lors des examens de fin d’année, cette classe 
était la meilleure en termes de notes et de comportement. J’ai obtenu la 
meilleure note parmi tous les professeurs stagiaires.
Une autre expérience intéressante est que j’ai organisé « Dix jours de prière » 
dans différentes églises après avoir lu le livre. Je n’ai jamais reçu autant d’in-
vitations à prêcher. Rien que cette année, j’ai prêché plus de 80 fois dans dif-
férentes églises du pays. Un changement remarquable s’est produit dans la 
vie de nombreux frères et sœurs.
Pendant cette période, j’ai lu le livre plus de dix fois. J’ai pu entendre un 
appel à servir Dieu. J’ai prié à ce sujet et Dieu a répondu de manière mira-
culeuse. Quelqu’un a surgi de nulle part et m’a proposé de me payer une 
bourse pour étudier la théologie. Oh, comme je suis reconnaissant à Dieu ! 
En ce moment, j’étudie le livre suivant, Demeurer en Jésus et je prépare des 
sermons pour 2022.

E.T. EE21122021, Cap Vert #163



37

C H A P I T R E  3

UN AUTRE FACTEUR  
NÉGLIGÉ : 

CHAQUE JOUR
À propos du discipulat, Jésus a dit à ses disciples :

« Si quelqu’un veut venir à ma suite, qu’il se renie lui-même, 
qu’il se charge CHAQUE JOUR de sa croix et qu’il me suive. Car 
quiconque voudra sauver sa vie la perdra, mais quiconque per-
dra sa vie à cause de moi la sauvera. Et à quoi sert-il à un être 
humain de gagner le monde entier, s’il se perd ou se ruine lui-
même ? » (Lc 9,23-25)

Jésus parle ici de notre vie de disciple : « Si quelqu’un veut venir à ma suite 
[...] ». Il nous montre qu’il s’agit, dans un premier temps, de lui abandon-
ner toute notre vie et, ensuite, de renouveler ou de confirmer cette soumis-
sion quotidiennement. « Si quelqu’un veut venir à ma suite, qu’il se charge 
CHAQUE JOUR de sa croix et qu’il me suive ». Se renier soi-même signifie 
renoncer au MOI et se soumettre joyeusement et volontairement, et dans 
tous les domaines de sa vie, à Jésus. (« Quiconque perdra sa vie à cause de 
moi [...] ») Porter sa croix peut signifier la même chose. Cela peut en outre 
signifier accepter d’affronter les difficultés liées, dans notre vie, à notre foi.

Jésus prône une vie de disciple quotidienne. J’ai l’impression qu’en ce 
qui concerne notre vie spirituelle, nous ne tenons souvent pas compte du 
fait que nous sommes appelés à la vivre quotidiennement. Toute notre vie 
est marquée par le rythme d’une journée de 24 heures. Nous mangeons tous 
les jours, buvons tous les jours, faisons de l’exercice tous les jours, dormons 
tous les jours, etc. Il est tout à fait logique que la Bible dise que : 

« L’homme intérieur se renouvelle de jour en jour. » (2 Co 4,16)
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L’homme intérieur est lui aussi programmé pour suivre ce rythme quo-
tidien. L’apôtre Paul dit de lui-même : « Chaque jour je meurs […] ». (1 Co 
15.31) Cela signifie donc qu’il a vécu chaque jour un renouvellement avec 
l’aide de Dieu. Qui nous a donc programmés à vivre selon ce rythme ? Jésus, 
notre Créateur et Rédempteur, nous a programmés pour vivre la dimension 
spirituelle quotidiennement.

Comment Jésus a-t-il agi lui-même ? Ellen G. White dit :
« Matin après matin, Jésus était en contact avec son Père céleste. Il 

recevait de lui chaque jour un frais baptême [il était rempli à nouveau] du 
Saint-Esprit ». (Signs of the Times, November 21, 1895, par. 3) Jésus est notre 
modèle. Nous devons nous demander : si Jésus lui-même avait besoin du 
Saint-Esprit chaque jour, à combien plus forte raison en ai-je besoin !

La Parole de Dieu nous montre clairement à quel point il est important de 
prendre conscience du jour d’aujourd’hui : « […] choisissez aujourd’hui qui 
vous voulez servir. » (Josué 24.15) – « Si aujourd’hui vous l’écoutiez ! » (Ps 95.7)  
– « Donne-nous, aujourd’hui, notre pain pour ce jour. » (Mt 6.11) – Jésus : 
« Il faut que je demeure aujourd’hui chez toi. » Zachée a pris sa décision. 
« Aujourd’hui le salut est venu pour cette maison. » (Lc 19.5,9) – « Encou-
ragez-vous mutuellement chaque jour, aussi longtemps qu’on peut dire 
‹Aujourd’hui›. » (Hé 3.13) – Dans son sermon sur la montagne, Jésus a dit :  
« Cherchez d’abord le règne de Dieu et sa justice, et tout cela vous sera donné 
par surcroît. Ne vous inquiétez donc pas du lendemain. [...] A chaque jour suf-
fit sa peine. » (Mt 6.33.34)

Dwight Nelson, le pasteur principal de l’Église universitaire d’Andrews, 
a écrit un témoignage personnel sur sa vie et son ministère sous le titre :  
« Comment ma vie a été transformée par la brochure Pas à pas vers un réveil 
spirituel ». Ce que je trouve remarquable dans son témoignage, c’est qu’il 
avait auparavant donné des séries de prédications sur le Saint-Esprit et que 
ce n’est que grâce à cette brochure, en 2017, qu’il a vécu un changement 
important. La percée est venue de la prise de conscience qu’il a faite de la 
nécessité de demander quotidiennement à être rempli du Saint-Esprit. 
Vous trouverez son témoignage en annexe.

Pour ceux qui souhaitent approfondir ce point, je peux recommander de 
lire Pas à pas vers un réveil spirituel, chapitre 3 : « Il y a une solution à nos 
problèmes ».
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D’autres déclarations sur la nécessité de se laisser remplir 
du Saint-Esprit chaque jour de nouveau :

Pour commencer, trois citations qui reflètent la vision de notre Église mon-
diale :

Was Adventisten glauben – 27 Biblische Grundlehren umfassend erklärt: 
 � « Le baptême du Saint-Esprit [c’est la même chose que la plénitude] 

n’est pas un événement unique ; nous pouvons en faire l’expérience 
tous les jours. Mais nous devons implorer le Seigneur pour ce bap-
tême, car c’est le seul moyen pour l’Église de recevoir la force de 
témoigner et d’annoncer l’Évangile ». 18

 � Dans notre guide d’étude mondial, édition standard de l’École du 
sabbat, du 17 juillet 2014, l’auteur (contributeur principal) Carlos Ste-
ger a écrit ce qui suit : « Être baptisé du Saint-Esprit signifie être totale-
ment sous l’influence de l’Esprit, totalement ‹rempli par l’Esprit› (Éph 
5.18). Il ne s’agit pas d’une expérience du type ‹une fois pour toutes›, 
c’est plutôt quelque chose qui doit être constamment renouvelé. » 

 � Le 30 janvier 2017, on pouvait lire dans notre guide d’étude mondial 
édition standard, ce que l’auteur (Principal Contributor) Frank Hasel 
a formulé : « Alors que l’Esprit est donné au moment où l’on écoute 
la Bonne Nouvelle (Ga 3.2), et où on le reçoit par la foi (Ga 3.14) lors 
du baptême (Tt 3.5,6), c’est chaque jour qu’il nous faut rechercher 
l’effusion du Saint-Esprit. Nous ne pouvons pas vivre d’une expé-
rience forte que nous avons eue l’année dernière, ou le mois dernier, 
ou même hier. Nous avons besoin de l’effusion de l’Esprit de Dieu 
chaque jour, car chaque jour apporte son lot de difficultés.

  Dans Actes 13.52, le terme en grec traduit par rempli de l’Esprit est 
à l’imparfait, ce qui dénote une action continue. La phrase signifie 
littéralement : « en étant constamment remplis ». Être rempli de 
l’Esprit n’est pas un événement ponctuel. C’est quelque chose que 
nous devons rechercher et recevoir chaque jour. Cette effusion doit 
se répéter de sorte que chaque domaine de notre vie soit rempli de 
sa présence et que nous soyons qualifiés pour vivre comme nous le 
devons. »

18 Was Adventisten glauben – 27 Biblische Grundlehren umfassend erklärt. Copyright de 
l’édition anglaise: 1988 Ministerial Association, Conférence Générale de l’Église  
Adventiste du Septième Jour, Copyright de l’édition allemande 1996: Advent-Verlag 
Lunebourg, p. 311
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Citations d’autres auteurs :
David Wolkwitz, responsable de département (Abteilungsleiter) à la 

Fédération Washington, USA, a écrit deux livres sur le Saint-Esprit. Vers 1995, 
nous avons reçu son livre précieux Der Weg zu einer kraftvollen Erweckung 
(Le chemin vers un puissant réveil) lors des séminaires « Maranatha » avec 
Samuel Monnier. Cet ouvrage a été publié par le département d’évangélisa-
tion de la Fédération de Rhénanie du Nord - Westphalie. Il explique :

« Tout d’abord, nous allons montrer l’importance d’être rempli de l’Es-
prit [...] À la fin, nous découvrirons que cette plénitude est le point central 
de la nouvelle alliance. Nous voulons être conscients de la sollicitude de 
Dieu qui veut que nous recevions cette bénédiction jour après jour. » 19

Ekkehardt Müller, collaborateur de l’Institut de recherche biblique de 
la Conférence générale, a écrit dans son livre Die Lehre von Gott - Biblischer 
Befund und Theologische Herausforderung (Bogenhofen 2019) : « En outre, il 
faut garder à l’esprit que l’habitation de l’Esprit saint dans l’homme suit la 
nouvelle naissance, mais n’est pas un processus qui se déroule automati-
quement. La relation demande à être renouvelée chaque jour ». 20

Dennis Smith, pasteur, USA ; je suppose que beaucoup de lecteurs le 
connaissent, car plusieurs de ses livres ont été traduits en français. Il écrit :  
« Un autre point important est que nous devons renouveler chaque jour 
cette plénitude de l’Esprit. Paul dit dans 1 Corinthiens 15.31 : « Je meurs 
chaque jour ». Mourir à son propre moi et être rempli de l’Esprit saint est une 
expérience quotidienne. Ce n’est pas une expérience « une fois pour toutes ». 
L’apôtre Paul dit : « [...] l’homme intérieur se renouvelle de jour en jour »  
(2 Co 4.16). Nous avons besoin du renouvellement par l’Esprit chaque jour 
de notre vie. Paul nous invite en ces termes : « Soyez remplis par l’Esprit »  
(Éph 5.18). La forme verbale utilisée ici en grec, est l’impératif continu, ce 
qui signifie que nous devons le faire chaque jour. C’est en étant rempli de 
l’Esprit que le croyant est guidé par Dieu. Paul décrit l’importance de cette 

19 Der Weg zu einer kraftvollen Erweckung (Éditeur Département d’évangélisation de l’Église 
Adventiste du Septième Jour en Rhenanie/Nord-Westphalie), p. 102s, sans date.  
Paragraphe « Laissez-vous remplir » (Eph 5.18)

20 Ekkehardt Müller, Die Lehre von Gott - Biblischer Befund und Theologische 
Herausforderun g (Bogenhofen 2019), S. 224
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expérience quotidienne lorsqu’il dit : « Car tous ceux qui sont conduits par 
l’Esprit de Dieu sont fils de Dieu ». (Rm 8.14)

Ellen G. White:
« Chaque ministre de l’Évangile devrait demander le baptême quotidien 

de l’Esprit saint. ». (Gute Nachricht für alle, p. 40)
« C’est un merveilleux réconfort pour le collaborateur de Christ consacré 

à Dieu de savoir que le Christ, lui aussi, pendant sa vie terrestre, a demandé 
chaque jour à son Père de lui accorder à nouveau la grâce dont il avait 
besoin. » (Gute Nachricht für alle, p. 43)

Quelle est l’importance de mon culte personnel du matin, étant donné 
qu’il est important que je me donne chaque jour à Jésus et que je demande 
chaque jour à être rempli de l’Esprit saint ? Il y a là une source de bénédic-
tion pour toute la journée. Jésus a dit : « Cherchez d’abord le règne de Dieu 
et sa justice, et tout cela vous sera donné par surcroît. » (Mt 6.33)

Le chemin du vrai bonheur

Cette solution divine en deux parties (s’abandonner à Jésus et être rempli 
du Saint-Esprit) à notre problème essentiel - naître de nouveau, avoir une 
vie nouvelle – est également le chemin vers une vie chrétienne heureuse. 
Pourquoi ? Jésus a commenté ces paroles dans Jean 15.11 :
« Je vous ai parlé ainsi pour que ma joie soit en vous et que votre joie soit com-
plète. » À travers ces deux étapes (recevoir continuellement le Saint-Esprit 
et vivre en se consacrant totalement à Jésus et à son ministère), Christ vit 
en nous et c’est le chemin du bonheur parfait. Colossiens 1.27 parle de la 
richesse de la gloire : Christ en toi. Il s’agit de renouveler chaque jour cette 
relation dans la prière du matin.
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T É M O I G N A G E S

CE QUE DISENT RESPONSABLES,  
PASTEURS ET THÉOLOGIENS

Retour au premier amour – Par l’effusion du Saint-Esprit, j’ai été amenée à 
cheminer plus étroitement avec Jésus. J’ai fait l’expérience d’un retour au 
« premier amour » pour notre Seigneur et Sauveur Jésus-Christ. Des chan-
gements personnels ont commencé à s’opérer en moi, qui ne pouvaient 
provenir que de l’action de l’Esprit de Dieu en moi. Dans mon ministère, j’ai 
constaté une puissance que je n’avais jamais vue auparavant.  D. S.

Beaucoup se réveillent de leur sommeil spirituel – Nous avons décon-
seillé à une jeune femme d’épouser un partenaire non croyant et lui 
avons demandé de lire le livre Pas à pas vers un réveil spirituel. À notre 
grand étonnement, elle a commandé son propre exemplaire et a décidé 
de remettre son mariage à plus tard. Nous commencerons bientôt à lire ce 
livre ensemble pour clore le sabbat et à prier ensemble. – Nos deux Églises 
participent à étudier ce petit livre. L’effort en vaut la peine. Beaucoup de 
gens se réveillent de leur sommeil spirituel et apprennent à quel point il est 
important de demander à recevoir l’Esprit saint par la prière.  P. V. #102

Président de Fédération et pasteurs – Un responsable d’Église a dit que, 
dès la première lecture, il avait trouvé Pas à pas vers un réveil spirituel tout à 
fait intéressant. À la deuxième lecture, il s’est senti assez mal à l’aise - il s’est 
rendu compte de tout ce dont il avait manqué à cause du manque d’Esprit 
saint. Et lors de sa troisième lecture, il s’est vraiment senti concerné. Main-
tenant, il prie chaque matin pour être de nouveau rempli du Saint-Esprit. 
Les pasteurs de cette fédération ont lu le livre individuellement, mais en 
plus, ils étudient maintenant ensemble un chapitre du livre chaque mois. 
Ils en parlent en pastorale. Le secrétaire de l’association pastorale prépare 
des questions pour le chapitre en question, auxquelles chacun répond par 
écrit. H. H. #125

J’ai trouvé le livre Pas à pas vers un réveil spirituel sur le site « Réveil et 
Réforme » de la Conférence Générale – J’ai été bénie par Pas à pas vers un 
réveil spirituel. La lecture de ce livre a été pour moi une expérience émou-
vante. Ma vie a changé. Après l’avoir lu plusieurs fois en trois mois, j’ai 
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transmis ce message à plusieurs Églises. J’ai également donné une copie 
du livre à tous les pasteurs lors de la pastorale de notre Fédération. Je prie 
pour que le même feu atteigne chaque responsable, chaque pasteur et 
tous les membres d’Église dans notre pays. [Cette Fédération compte 80 
000 membres]. L. M. #140

Des victoires que je n’aurais jamais crues possibles - 1er témoignage,  
26 juin 2017 :
[...] J’ai lu trois fois Pas à pas vers un réveil spirituel. Je n’ai jamais pensé 
que je trouverais de nouvelles connaissances d’une telle profondeur sur la 
prière - prier en s’appuyant sur les promesses de Dieu, comme tu l’as expli-
qué. Entre-temps, Dieu m’a donné des victoires dans ma vie que je n’au-
rais jamais crues possibles. J’ai été invité à prêcher lors d’un camp-mee-
ting. Ton livre m’en a donné le thème. 
2e témoignage, 25 juillet 2017 : [...] Depuis que j’ai commencé à lire ton 
livre (je l’ai lu six fois, comme recommandé dans le livre) et que j’ai appris 
à prier avec des promesses, ma vie a été transformée. [...] Le Seigneur m’a 
conduit à préparer un sermon pour le camp-meeting sur notre plus grand 
besoin : Les averses rafraîchissantes de l’Esprit de Dieu. Au cours de toutes 
les années que j’ai consacrées au service de Dieu, je n’ai jamais ressenti 
la puissance de l’Esprit saint aussi intensément - les 3.000 personnes pré-
sentes dans cet auditorium en ont été saisies. Ma femme a remarqué un 
changement complet en moi. Moi aussi, je suis surpris par moi-même.

F. S., pasteur retraité et ancien responsable d’un département  
au niveau fédéral, USA, #136 (Texte abrégé)

Président de Fédération d’un pays d’Asie très fermé à l’Évangile : Je prie 
pour que ce livre change tout notre travail missionnaire – Je suis désolé de 
ne pas avoir eu connaissance du livre Pas à pas vers un réveil spirituel plus 
tôt. Mais Dieu merci, il m’a montré le livre maintenant. Hier soir, j’ai envoyé 
des fichiers PDF de ce livre à tous nos ouvriers et je leur ai demandé de le 
lire avec les membres de leur famille. Je prie pour que ce livre change tout 
notre travail missionnaire. Nous allons le diffuser pour que nos membres 
soient bénis par la présence du Saint-Esprit dans leur vie. Je prie pour que 
le Seigneur continue d’utiliser ce livre pour susciter le réveil de son Église.

#148
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C H A P I T R E  4

QU’APPORTE LE SAINT-ES-
PRIT DANS MA VIE ?

De quoi tout dépend-il ?

Quel est le cadeau offert aux croyants qui vivent dans une soumission 
totale à Jésus et qui demandent et reçoivent le Saint-Esprit chaque jour ? 

Au fond, il est s’agit de deux cadeaux : le fruit de l’Esprit et les dons de 
l’Esprit. Les efforts pour gagner des âmes sont influencés aussi bien par le 
fruit de l’Esprit que par les dons de l’Esprit. Nous ne considérons ici que le 
fruit, bien que je ne puisse pas, jusqu’à présent, avoir une vue d’ensemble 
de toutes les bénédictions que Dieu nous offre sur ce chemin, ni tout pré-
senter de manière exhaustive. En bref, Jésus nous fait des dons par le biais 
du Saint-Esprit. Le Saint-Esprit est le don de Dieu qui entraîne tous les 
autres dons :

1. Une vie nouvelle épanouie – Jean 10.10 : « … pour qu’ils aient la vie et 
l’aient en abondance », vie que nous poursuivrons dans la gloire pour 
toute l’éternité. Jean 3,5 : « … si quelqu’un ne naît pas d’eau et d’Esprit, 
il ne peut entrer dans le royaume de Dieu. »

2. Une vie puissante – Éphésiens 3.16 : « … afin qu’il vous donne, selon la 
richesse de sa gloire, d’être rendus forts et puissants par son Esprit, au 
profit de l’homme intérieur. » Nous recevons la puissance, la motiva-
tion et la joie d’obéir à Dieu.

3. Jésus devient beaucoup plus précieux pour nous – Jean 16.14 : « Lui 
me glorifiera… » La confiance totale en Jésus nous apporte paix et joie 
! C’est merveilleux de faire confiance à Jésus ! 



45

 4. Jésus demeure en nous – Col 1,27 : « le Christ en vous, l’espérance de 
la gloire. » Éph 3.16,17 : « être rendus forts et puissants par son Esprit… 
que le Christ habite dans votre cœur par la foi. » (À voir plus à ce sujet 
dans le petit livre Demeurer en Jésus, chap. 3)

 5. Transformation du caractère – loin de l’égoïsme qui nous tyrannise, 
vers l’amour de Dieu. Éph 3.17 : « …que le Christ habite dans votre cœur 
par la foi et que vous soyez enracinés et fondés dans l’amour. »

 6. Christ notre justice – Rm 8.4 : « … pour que la justice requise par la loi 
soit accomplie en nous qui marchons… selon l’Esprit. »

 7. La prière est un cadeau du Saint-Esprit. Il nous donne la joie de prier. 
Ga 4,6 : « Oui, vous êtes vraiment ses enfants. La preuve, c’est que Dieu 
a envoyé dans nos cœurs l’Esprit de son Fils, l’Esprit qui nous fait dire : 
‹Abba ! Père !› » Dans Jean 15,7, Jésus dit : « Si vous restez attachés à 
moi, et si mes paroles restent en vous, demandez ce que vous voulez, et 
vous l’aurez. »

 8. La joie de lire et d’étudier la Parole de Dieu – Le Saint-Esprit nous 
donne faim et soif de la Parole de Dieu. Il a pour mission de nous guider 
dans toute la vérité (Jn 16.13). « Il vous enseignera tout et il vous rap-
pellera tout ce que je vous ai dit. » (Jn 14.26) Il est l’Esprit de la connais-
sance (És 11.2) Non seulement notre faim est apaisée par la Parole, 
mais nous découvrons des trésors qui rendent notre vie joyeuse et 
riche et nous motivent à en parler autour de nous.

 9. Il nous donne l’assurance du salut – Rm 8,16 : « L’Esprit saint lui-
même nous donne ce témoignage : nous sommes enfants de Dieu. »

10. La capacité de témoigner. En tant que collaborateurs remplis de 
l’Esprit, nous aimons parler de Jésus et de la foi à d’autres personnes. 
Ac 1.8 : « Mais vous allez recevoir une force [ou qualification ; vous serez 
équipé], celle de l’Esprit saint qui descendra sur vous. Alors vous serez 
mes témoins… » Notre foi devient attractive pour nous-mêmes et pour 
nos semblables.

11. Libération de la puissance du péché – En Christ, nous sommes affran-
chis de la condamnation ; par le Saint-Esprit, nous sommes délivrés de 
la puissance du péché (Rm 8.1,2). Nous tomberons de moins en moins 
souvent dans le péché car nous ne voulons plus pécher. Si nous avons 
échoué, nous le reconnaissons. Avec l’aide de Dieu, nous renonçons à 
tout ce que nous avons reconnu comme étant mal (1 Jn 5.18 ; 1 Jn 2.1). 
« En effet, la loi de l’Esprit de la vie en Jésus-Christ t’a libéré de la loi du 
péché et de la mort » (Rm 8.2)
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12. Notre pensée est mise en ordre. Ga 5.16 : « Laissez l’Esprit saint 
conduire votre vie, ainsi vous ne suivrez pas vos désirs mauvais. » (Pen-
sez au 10ème commandement : Tu ne convoiteras pas…) 2 Co 10.5 :  
« … nous nous emparons de toute pensée pour l’amener, captive, à 
l’obéissance du Christ. »

13. Préservation, protection, discernement, stabilité – Mt 24.24 :  
« … de façon à égarer, si possible, même ceux qui ont été choisis. »  
1 Jn 5.18 : « Nous savons que quiconque est né de Dieu ne pèche pas ; 
mais celui qui naît de Dieu le garde, et le Mauvais ne le touche pas. » 

14. Des conseils – L’Esprit de Dieu est « l’Esprit de conseil » (Es 11.2) Il est 
le seul qui puisse me donner la bonne réponse à chacun de mes ques-
tionnements.

15. Dernier point, mais très important. Amener les gens à Christ par une 
vie de service par le Saint-Esprit. Je suis convaincu que nous aurions 
beaucoup plus de membres d’Église aujourd’hui si nous étions plus 
remplis de l’Esprit saint ! Et beaucoup auraient une vie spirituelle plus 
profonde.

16. Liberté – 2 Corinthiens 3.17 : « Là où est l’Esprit du Seigneur, là est 
la liberté. » « Lors du changement qui se produit au moment où une 
âme se livre au Christ, cette âme a le sentiment d’une entière liberté. »  
(E. G. White, Jésus-Christ, p. 463

De quoi tout dépend-il ?
Jn 15.5 : « Celui qui demeure en moi, comme moi en lui, celui-là porte beau-
coup de fruit ; hors de moi, en effet, vous ne pouvez rien faire. »
1 Jn 2.28 : « Et maintenant, mes enfants, demeurez en lui, pour que, quel que 
soit le moment de sa manifestation, nous ayons de l’assurance, et qu’aucune 
honte ne nous fasse nous éloigner de lui à son avènement. »

Comment pouvons-nous rester en Jésus ?
Jésus désire que nous restions en lui : « Demeurez en moi comme moi en 
vous. » (Jn 15.5) Cela signifie :

 � « recevoir constamment son Esprit. » C’est pour cela que nous voulons 
prier quotidiennement, en nous appuyant sur une promesse de Dieu, 
pour demander l’effusion du Saint-Esprit.
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 � « vivre dans une parfaite soumission à son service. » D’où le renouvel-
lement quotidien de notre abandon total à Jésus-Christ et à sa Parole, 
avec la volonté de le suivre fidèlement.

 
Si nous franchissons chaque jour, de tout cœur, ces deux étapes spi-

rituelles - elles sont les éléments de base de la vie nouvelle - alors nous 
sommes et restons dans la vie nouvelle. Et, Jésus est très clair à ce sujet, 
cette vie nouvelle est la condition de notre admission dans le royaume 
de Dieu (Jn 3.1-8). Ces deux « éléments indispensables » nous permettent 
de naître de nouveau et de demeurer dans la vie nouvelle si nous restons 
constamment en étroite relation avec le Christ (si nous « sommes en lui ») 
et si nous répondons constamment à son appel à demander le Saint-Esprit. 

Dans Jean 3.3,5, Jésus en fait une condition non négociable pour le 
royaume de Dieu : naître d’eau (symbole de l’abandon de notre vie à Jésus) 
et d’Esprit. La vie spirituelle que nous avons reçue à la nouvelle naissance 
doit être maintenue et entretenue à l’aide de ces « éléments indispensables ».

Mais ces éléments de base sont aussi la condition pour que Dieu puisse 
nous faire cadeau de tout son amour, ici et maintenant. Dieu ne veut en 
effet nous priver de rien lorsque nous nous donnons à lui, mais il désire 
nous bénir de sa riche plénitude. Dieu a en réserve pour chacun de nous 
une vie chrétienne épanouie et fructueuse. Veux-tu être un chrétien spiri-
tuel qui a accepté Jésus-Christ comme Sauveur et Seigneur et qui vit dans 
la puissance du Saint-Esprit ? Veux-tu être « bien éveillé » ?

Jésus n’attend-il pas trop de nous  
quand il nous demande de lui donner toute notre vie ?

C'est une attente fondée sur l'amour. La Bible compare notre relation avec 
Jésus à un mariage. Lors de ton mariage, t'es-tu entièrement donné à ton 
épouse/époux et inversement ? Est-ce que tu as considéré cela comme 
une charge que l’on t’a imposée ou est-ce que cela allait de soi pour toi ?  
Aurais-tu volontiers accepté qu'il ou elle se réserve un jour par semaine 
pour se donner à quelqu'un d'autre ? Tu ne te serais alors certainement 
pas marié. L'amour se donne entièrement et attend la même chose de son 
partenaire. Jésus s'est totalement donné à nous. Il attend la même chose 
de nous, afin de nous rendre heureux pour cette vie et pour la vie éternelle.

Mari et femme sont mariés sur le plan pratique et légal, mais dans la 
vie quotidienne, ils découvrent un fait crucial : il est très important de se 
donner l'un à l'autre en permanence. Ma femme et moi, nous nous sommes 
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serrés dans les bras chaque matin, en nous embrassant et en nous sou-
haitant une bonne journée. Je remercie notre Dieu de nous avoir permis 
de vivre un mariage béni pendant 55 ans. Les mariages qui manquent à 
ce dévouement constant peuvent connaître des difficultés dues à cela. 
Nous sommes mariés même si, au quotidien, il y aura des erreurs et des 
problèmes . Mais nous grandissons et nous apprenons à nous adapter l'un 
à l'autre comme résultat de notre amour. De même, il peut y avoir des pro-
blèmes sur notre chemin avec Dieu. C'est là que notre abandon quotidien à 
lui et le fait de nous rappeler qu'il nous guide dans son amour divin et son 
omniscience nous aident particulièrement. Cela implique de demander 
chaque jour le Saint-Esprit en s'appuyant sur une promesse biblique, afin 
d'être sûrs de l'avoir reçu. Ainsi, le Christ vit en nous. Il nous guide, il nous 
bénit et il nous préserve.

Qu’en est-il des croyants qui sont déjà morts ? 
Je suis reconnaissant que la Bible nous dise que Dieu ne tient pas compte du 
temps de l’ignorance (Ac 17.30). Celui qui a vécu sincèrement son manque 
de connaissance est sauvé. Mais beaucoup de nos enfants et de nos jeunes 
ont quitté l’Église parce que leurs aînés ont vécu sans le Saint-Esprit ou avec 
un manque de Saint-Esprit. Ces derniers ont dans tous les cas, eux-mêmes 
subi de grandes pertes dans leur vie, car le Saint-Esprit est le cadeau le plus 
précieux que Dieu nous ait donné et il apporte avec lui toutes les autres 
bénédictions.

Qu’est-ce que le réveil spirituel ?
Ellen G. White dit que le réveil spirituel signifie le renouvellement de la vie 
spirituelle, une revitalisation des forces du cœur et de l’esprit, une résurrec-
tion de la mort spirituelle. (Selected Messages, vol. 1, p. 128).
Mark Finley : Le réveil se produit lorsque nous mettons en pratique les élé-
ments bibliques du réveil. 21 
Dennis Smith: : La plénitude du Saint-Esprit donne à l’Église de Laodicée la 
force nécessaire pour un réveil spirituel et pour le témoignage. 22

21 Mark Finley, Ranime-nous Seigneur, p. 29
22 Dennis Smith, 40 jours de méditations et de prières pour se préparer au retour de Jésus,  

p. 95s
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Le réveil spirituel signifie donc un retour de la mort spirituelle ou du 
christianisme de Laodicée (christianisme charnel), à la vie nouvelle. Le 
réveil spirituel n’est pas une question de comportements bizarres, mais une 
entrée dans la vie nouvelle, dans une vie spirituelle authentique. Dans cette 
vie nouvelle, nous grandissons en servant (voir la note de bas de page 23). 

Il y en a qui grandissent rapidement, d’autres plus lentement. Celui qui 
commence à peine à comprendre l’action du Saint-Esprit ne devrait pas se 
décourager s’il porte moins de fruits qu’un chrétien mûr qui connaît cette 
vérité depuis plus longtemps. (Recommandation de lire ou relire la bro-
chure Pas à pas vers un réveil spirituel)

Le réveil spirituel en trois étapes
1ère étape : La nouvelle naissance 
Dans Jean 3.1-8, Jésus explique que nous n’entrerons pas dans le royaume 
de Dieu sans la nouvelle naissance.

Il est nécessaire d’être né de nouveau et de rester dans cette vie nou-
velle. Jésus dit : « Demeurez en moi comme moi en vous. » (D’autres traduc-
tions disent : « Demeurez en moi et je demeurerai en vous. ») (Jn 15.4) Si nous 
n’avons pas cette vie nouvelle, nous sommes spirituellement morts. La vie 
nouvelle est la base d’une vie chrétienne réelle et la base de toute crois-
sance.

2ème étape : Grandir dans cette vie nouvelle par le service et le témoi-
gnage
Celui qui vit dans la vie nouvelle, a le désir de servir. Il veut servir Dieu et 
ainsi grandir et mûrir spirituellement. Celui qui n’a pas le désir de servir 
doit se demander s’il est réellement rempli du Saint-Esprit. Nous ne pou-
vons faire l’expérience de la plénitude que par la bénédiction rétroactive 
dans notre service pour Dieu. Ellen G. White déclare : « La sagesse divine 
a établi, dans le plan de rédemption, la loi de l’action et de la réaction, 
entraînant une double bienfaisance dans toutes ses ramifications. Celui qui 
donne aux nécessiteux leur est en bénédiction et il est béni lui-même dans 

23 Helmut Haubeil, Collaborateurs du Christ remplis du Saint-Esprit, chapitre 2 :  
« Une idée géniale de Dieu » https://xn--schritte-zur-persnlichen-erweckung-rnd.info/
pdfviewer/collaborateurs-du-christ/



50 CHAPITRE 4   QU'APPORTE LE SAINT-ESPRIT DANS MA VIE ?

une plus grande mesure encore. » (Témoignages pour l’Église, vol. 1, p. 415) 
Le service et le témoignage ouvrent les cœurs. Celui qui ne veut pas ser-
vir perdra ce qu’il avait. Il ne s’agit pas ici uniquement du service spirituel, 
mais du principe : « Quoi que vous fassiez, faites tout pour la gloire de Dieu. » 
(1 Co 10.31) « Amen, je vous le dis, dans la mesure où vous avez fait cela pour 
l’un de ces plus petits, l’un de mes frères, c’est à moi que vous l’avez fait. »  
(Mt 25.40) (Trouvez plus de détails dans le livre Collaborateurs du Christ 
remplis du Saint-Esprit, chap. 3 : « Une idée géniale de Dieu »)

3ème étape : Mûrir pour pouvoir recevoir la pluie de l’arrière-saison
Celui qui mûrit dans la pluie de la première saison devient prêt pour la pluie 
de l’arrière-saison (Zach 10.1). Seul celui qui a mûri dans la pluie de la pre-
mière saison peut recevoir la pluie de l’arrière-saison qui l’aidera à traver-
ser la phase la plus difficile de la fin des temps tout en étant un témoin de 
Jésus.

Je pense qu’il est également important que nous reconnaissions que 
le réveil n’est pas un événement achevé, mais un développement en 
constante progression, car la vie nouvelle est liée à notre relation avec 
Jésus et le Saint-Esprit.

Louons et remercions le Seigneur de nous avoir montré le chemin. Nous 
nous réjouissons de pouvoir emprunter le chemin du réveil. Que Dieu 
accorde à chacun sa riche grâce et l’abondance de ses bénédictions. Qu’il 
accorde une croissance vers la plénitude à ceux qui, jusqu’à présent, ont 
déjà vécu dans l’Esprit saint, et à ceux qui n’ont pas encore ou pas suffisam-
ment emprunté ce chemin, celui d’une vie nouvelle. À quel danger nous 
exposons-nous si nous ne demandons pas constamment le Saint-Esprit ?  
« Satan est un maître de la séduction. Il enrôlera tous ceux qui ne se laissent 
pas constamment guider par le Saint-Esprit ». (E. G. White, Für die Gemeinde 
geschrieben, vol. 2, p. 361)
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T É M O I G N A G E S

Un pasteur d’Angleterre - J’ai lu le livre Pas à pas vers un réveil spirituel 
d’une traite. Il m’a fait vivre des montagnes russes spirituelles de désespoir 
et d’extase. Il m’a convaincu et mis au défi. J’ai immédiatement commandé 
150 exemplaires pour mon Église. Je me réjouis de ma troisième, quatrième 
et cinquième lecture. Je souhaite entrer dans ce combat spirituel avec ma 
communauté sur la base d’une période de prière de 40 jours. D. M.

Deux semaines plus tard : je prépare déjà mes membres d’Église. J’ai prévu 
une heure d’Église spéciale sur le réveil et l’évangélisation. À cette occa-
sion, nous distribuerons la brochure. Je prie pour une réaction provoquée 
par l’Esprit, car le Saint-Esprit est en effet un sujet étranger pour beaucoup. 
C’est effrayant, mais aussi passionnant. Je m’attends à une révolution et à 
des témoignages puissants. D. M. #75

Pasteur de deux Églises en Californie/USA - J’ai connu la brochure Pas à 
pas vers un réveil spirituel grâce au podcast du pasteur Dwight Nelson. Cela 
m’a profondément impressionné. J’avoue que je n’ai jamais été très inté-
ressé par les livres sur le Saint-Esprit. Je crois définitivement que, pour une 
raison ou une autre, Dieu a choisi cette période actuelle pour atteindre plus 
de gens par l’action du Saint-Esprit. Je suis tellement content.
Dès le premier chapitre, on nous montre un chemin simple vers des vérités 
très puissantes qui obligent notre esprit à s’arrêter et à penser différem-
ment. L’idée d’une lecture répétée est très efficace. Pour tous ceux avec 
qui je parle, discute et prêche à propos de ce livre, le sujet de l’Esprit saint 
devient plus attrayant. C’est comme si nous en entendions parler pour la 
première fois.
Je peux le voir en moi-même. Je ne pouvais pas me détacher du premier 
chapitre sans avoir donné au moins trois sermons à ce sujet. Je ne pouvais 
pas m’arrêter de le lire. Les résultats en ont été perceptibles dans mes com-
munautés. L’année dernière, nous avons connu une croissance de 18%. 
C’est l’action de Dieu et du Saint-Esprit dans nos membres. Nous espérons 
en voir même davantage cette année. Extrait d’un courriel détaillé.  D. R.
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C H A P I T R E  5

ALLONS-NOUS SUIVRE  
JÉSUS MAINTENANT ?

Utiliserons-nous maintenant ces richesses  
jusqu’alors méconnues ? 

Allons-nous combler les lacunes ? 
Quelles pourraient être les raisons d’un éventuel échec ?

Dans son enseignement sur la prière, Jésus-Christ souligne dix fois que 
nous devons constamment et quotidiennement demander de recevoir le 
Saint-Esprit (Éph 5.18 ; Lc 11.9-13).

Ellen G. White a attiré l’attention des pasteurs de son époque sur le fait 
que cela n’était ni pratiqué ni enseigné. (Testimonies to Ministers, p. 142) Elle 
déclare : « La puissance de Dieu veut être demandée et reçue. » Qu’en est-il 
aujourd’hui ? Est-ce que cela est enseigné et proclamé avec cette clarté ? 
Est-ce que nous l’enseignons dans nos sermons, nos cours bibliques, nos 
préparations au baptême et nos enseignements aux enfants ?

Je remercie Dieu de m’avoir permis enfin de le reconnaître. Sur www.
schritte-zur-persönlichen-erweckung.info sous l’onglet « Erfahrungen », 
vous trouverez 170 témoignages (en allemand) écrits sur la « vie nouvelle 
dans le Saint-Esprit ». (En anglais : www. https://steps-to-personal-revival.
info/, sous l’onglet « Testimonies ») À cela s’ajoutent des centaines d’entre-
tiens personnels en réaction aux livres des 40 jours de Dennis Smith et à 
la série Pas à pas vers un réveil spirituel de Helmut Haubeil. La pratique a 
déjà montré que l’acceptation de l’invitation de Jésus - demander chaque 
jour - conduit au changement. Pour cela, il est très utile de prier avec une 
promesse (Lc 11.13 ; Éph 5.18 ; Ga 5.16 ; 2 P 1.3.4).
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Principal obstacle : l’orgueil et les préjugés
L’orgueil et les préjugés constituent un énorme obstacle aux connaissances 
- bibliques ou autres. Dans le domaine sanitaires, le sort du Dr Semmelweis 
en est un exemple flagrant.

Vers 1840, Vienne était connue comme un bastion de la médecine.  
À l’hôpital général de Vienne, l’un des plus célèbres hôpitaux universitaires 
de l’époque, près d’une patiente sur six mourait à la maternité. Une fois 
décédées, on emmenait ces femmes dans la salle de dissection. Chaque 
matin, c’était le premier devoir des médecins et des étudiants d’examiner 
ces femmes décédées.

Ensuite, les médecins continuaient leurs examens dans les maternités - 
sans se laver les mains.

Vers 1840, le jeune docteur Semmelweis se voit confier la gestion d’une 
de ces maternités. Après avoir remarqué que les femmes qui tombaient 
malades et qui mouraient avaient été auparavant examinées par des pro-
fesseurs et des médecins, il pensa que le problème pouvait être dû à cela. 
Il a donc ordonné que chaque médecin et étudiant participant à l’examen 
post-mortem se lave soigneusement les mains avant d’examiner d’autres 
patientes à la maternité.

En avril 1847, avant l’entrée en vigueur de cette ordonnance, 57 femmes 
étaient mortes dans ce service. En juin, une seule femme sur 42 est décé-
dée. En juillet, une femme sur 84 seulement est décédée, et les statistiques 
ont prouvé sans aucun doute possible que des maladies infectieuses mor-
telles avaient été transmises des cadavres à des patients vivants.

Après que se soit produit un incident en particulier, le Dr Semmelweis a 
ordonné que les médecins se lavent soigneusement les mains, également 
après chaque examen d’une patiente. Des protestations contre « ce lavage 
insensé et répété » des mains, se sont immédiatement élevées. 

Mais le taux de mortalité a encore baissé. La mesure avait permis qu’il y 
ait 14 fois moins de décès à la maternité.

Et pourtant, voici ce qu’il en a résulté : les supérieurs du docteur Sem-
melweis l’ont tellement ridiculisé et critiqué que son contrat annuel n’a pas 
été renouvelé. Son successeur a fait arracher les lavabos. Et le taux de mor-
talité a vite retrouvé le chiffre effrayant d’autrefois. 24 Nous le voyons bien : 
On peut être très intelligent et en même temps très stupide.

24 McMillan, Vermeidbare Krankheiten – Argumente eines Arztes anhand der Bibel (Aussaat 
Wuppertal, 7ème édition, 1974), p. 11
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N’oublions pas : « L’Esprit de l’Éternel reposera sur lui : Esprit de sagesse 
et d’intelligence, Esprit de conseil et de force, Esprit de connaissance et de 
crainte de l’Éternel » (És 11.2 ; LS1910) ; « En effet, ce n’est pas un esprit de 
lâcheté que Dieu nous a donné, mais un esprit de force, d’amour et de pon-
dération » (2 Tm 1.7). L’Esprit saint nous envoie aussi porter l’Évangile aux 
perdus, aux cœurs brisés, aux prisonniers, à ceux qui sont liés, pour qu’ils 
soient libres (És 61.1).

Les préjugés peuvent être forts. Souvenons-nous que des personnes 
très instruites avaient de tels préjugés, des professeurs et des médecins. 
Malheureusement, le « problème des préjugés » est tout aussi actuel 
aujourd’hui - pas seulement en matière de santé, mais aussi vis-à-vis de la 
Bible. Personne n’est immunisé contre cela. C’est pourquoi je prie chaque 
jour : « Seigneur, prends toutes mes pensées ‹en captivité à l’obéissance du 
Christ› (2 Co 10.5). Rends-moi prêt, aujourd’hui encore, à décider, à parler et 
à agir comme tu le veux. Rends-moi ouvert à ton Esprit et rends-moi ouvert 
à mes semblables. Préserve-moi du dogmatisme, des préjugés et de l’or-
gueil. » 

Voulons-nous examiner le chemin indiqué ici - indiqué par la Parole de 
Dieu et l’Esprit de prophétie ? Et voulons-nous le suivre après l’avoir exa-
miné ? 

Actes 17.11 nous dit : 
« Ceux-ci avaient de meilleurs sentiments que ceux de Thes-
salonique ; ils accueillirent la Parole avec beaucoup d’ardeur,  
en examinant chaque jour les Ecritures pour voir si ce qu’on 
leur disait était exact. »

Que le Seigneur nous rende prêts à être volontaires pour tout ce qu’Il 
veut. Puisse-t-il en résulter un grand réveil ! Et qu’une grave lacune soit 
ainsi comblée. Et que la richesse jusqu’alors méconnue soit utilisée pour 
nous-mêmes et pour le salut des autres ! 

« Mais grâce soit rendue à Dieu, qui nous donne la victoire par notre  
Seigneur Jésus-Christ ! Ainsi, mes frères bien-aimés, soyez fermes, inébran-
lables, progressez toujours dans l’œuvre du Seigneur, sachant que votre tra-
vail, dans le Seigneur, n’est pas inutile. » (1 Co 15,57-58) 
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ANNEXE

Témoignage du Pasteur Dwight Nelson, pasteur principal de l’Église de 
l’université Andrews aux États-Unis :

L’impact de la brochure Pas à pas vers un réveil spirituel  
sur ma vie

L’année dernière, en août [2017], un jeune homme m’a donné un livret 
lors du camp-meeting en Colombie britannique où je prêchais. Je n’avais 
jamais vu cette brochure auparavant et je n’avais pas entendu parler de son 
auteur. Mais cet homme m’a dit qu’il y avait plus de 600.000 exemplaires de 
ce livret en 29 langues en circulation. (Mars 2021 : 50 langues, 1,2 million 
d’exemplaires imprimés et un nombre inconnu de diffusion numérique).

Je ne me doutais pas que ce livret allait changer ma vie de manière spec-
taculaire - ma façon de prier, de prêcher, d’interagir avec les autres - il a 
transformé mon ministère.

Pendant toutes ces années de formation, de prédication et d’enseigne-
ment, personne ne m’avait dit que la Bible et Ellen G. White invitaient à 
demander à Dieu un nouveau baptême du Saint-Esprit CHAQUE JOUR. 
Comment ai-je pu travailler et prêcher en tant que pasteur aussi longtemps 
et ne rien savoir d’une vérité aussi importante !

Mais c’est précisément ce que m’a appris le livre d’Helmut Haubeil, Pas 
un pas vers un réveil spirituel. Quand je suis rentré chez moi, j’avais déjà lu 
le petit livre en entier. À ce jour, je l’ai lu quatre fois. Et ma vie a changé. 
Demandez à ma femme et aux membres de mon Église.

Pendant des années, j’ai prêché sur le don du Saint-Esprit et j’ai donné 
des séries entières de sermons sur ce sujet important. Mais maintenant, 
j’ai découvert comment je peux rencontrer Jésus personnellement chaque 
matin et faire ce qu’il faisait chaque matin en tant qu’homme auprès du 
Père : il a demandé à être baptisé [rempli] à nouveau de son Esprit.

Je confesse humblement que Dieu a placé la barre plus haut dans ma vie 
de prière. J’ai toujours passé beaucoup de temps à lire la Bible et relative-
ment peu de temps à prier. Maintenant, c’est l’inverse. Je passe beaucoup 
de temps à genoux à parler à Dieu dans ma prière du matin, puis je prends 
sa Parole pour qu’il me parle.
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Mes prédications ont acquis une liberté et une intensité nouvelles. Je 
dirige désormais mon équipe et mon Église depuis un niveau supérieur. À 
présent, je vis plus de coïncidences (certains appellent cela la synchroni-
cité). C’est comme si quelqu’un rythmait mes journées et mes nuits, mes 
rencontres « fortuites », mes e-mails et mes conversations. Comme si le 
Saint-Esprit dirigeait personnellement mes heures de veille (et même mes 
heures de sommeil). J’ai vraiment appris à connaître Dieu comme un ami 
très personnel et véritablement aimant.

Pourquoi je vous dis cela ? Je n’en tire aucun profit. Mais je suis pro-
fondément convaincu que vous en tirerez un bénéfice. Jésus vient bientôt. 
Avant cela, nous devons atteindre un monde, une génération entière avec 
l’Évangile éternel. Seuls, nous ne pouvons pas accomplir cette mission ! 
Nous ne pouvons qu’espérer apprendre ce que Jésus savait, pratiquer ce 
que Paul et les premiers disciples ont vécu. Nous avons besoin du baptême 
QUOTIDIEN du Saint-Esprit pour notre vie et notre ministère. Et celui-ci ne 
nous est accordé que si nous le demandons humblement chaque jour. Je 
ne sais pas qui vous êtes, mais je prie pour vous au moment où j’écris ces 
lignes. Nous recevons le don promis lorsque nous le demandons. Jésus 
nous a promis : « Vous qui êtes mauvais, vous savez donner de bonnes choses 
à vos enfants. À combien plus forte raison le Père qui est au ciel donnera-t-il 
l’Esprit saint à ceux qui le lui demandent [quotidiennement, continuelle-
ment] ! » ? (Lc 11.13)

Voulez-vous aussi demander cela à Dieu chaque jour ?
(143e Lettre de prière de la Conférence générale du 22.4.2018)

T É M O I G N A G E
J’avais considéré ce qui est important comme allant de soi : être rempli 
du Saint-Esprit - Je suis en train de lire Pas à pas vers un réveil spirituel en 
espagnol pour la troisième fois. J’ai réalisé combien de temps j’avais perdu 
en tant que membre et en tant que pasteur de l’Église adventiste du sep-
tième jour parce que j’avais trop considéré ce qui importe dans ma relation 
avec Jésus comme allant de soi. Ce livre m’est parvenu à un moment très 
particulier de ma vie et de mon ministère. Tout ce que je peux dire, c’est que 
j’apprécie de faire l’expérience de me laisser remplir du Saint-Esprit d’une 
perspective différente et très personnelle. Ce que dit le livre est devenu une 
réalité dans ma vie. Merci à toi, cher collègue !

E. L. des États-Unis #92
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10 JOURS DE PRIÈRE « SEEKING REVIVAL » (RECHERCHE DU RÉVEIL) 2021
Les 10 jours de prière 2021 [du mois de janvier] ont été traduits en 37 lan-
gues et étudiés dans de nombreux pays. Dans un certain sens, ils sont une 
version abrégée de la littérature proposée à la page 60 de la petite série : 
Pas à pas vers un réveil spirituel.

Les lectures ont été entre-temps légèrement complétées par Helmut 
Haubeil en allemand et en anglais. En outre, des questions d’étude ont 
été ajoutées, ainsi que des suggestions pour des prières concrètes et des 
conseils pour les responsables de groupes.

Elles sont disponibles sur www.schritte-zur-persönlichen-erweckung.
info en allemand et sur www.steps-to-personal-revival.info en anglais. 
Les 37 langues peuvent être lues ou téléchargées telles quelles de  
www.tendaysofprayer.org - 2021.

Quelques indications sur la manière dont ces 10 jours de prière peuvent 
continuer à être utilisés :

Groupes de prière numériques avec zoom
Les 10 jours de prière ont été et sont encore étudiés dans des groupes de 
prière. Ces groupes ont souvent le programme suivant : 

 � 5 min avant le début, un morceau de musique ou un chant pour se 
mettre dans l’ambiance et commencer à l’heure.

 � Début : salutations, prière et annonce du message.
 � Environ un tiers du temps pour le MESSAGE. Les 10 jours de prière, 

par exemple, peuvent être utilisés ici. Si le temps à disposition est 
court, on peut simplement lire et mettre en évidence quelques idées 
clés. Si l’on dispose de plus de temps, on peut aussi en discuter. Le 
message aide beaucoup à prier concrètement pour le réveil.

 � Environ un tiers du temps est consacré à la PRIÈRE. Lors de grandes 
réunions de prière, il est préférable de se répartir en petits groupes 
de prière afin d’avoir suffisamment d’occasions de prier. Par exemple 
pour une réunion de prière de 60 personnes : Si on forme 10 groupes 
de six personnes pour un temps de prière de 20 minutes, on dispose 
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au total de 200 minutes pour prier. C’est beaucoup plus qu’un moment 
de prière commune de 60 personnes. Pour atteindre le même temps 
de prière, ces personnes devraient prier ensemble pendant 3 heures. 
Ce n’est évidemment pas le cas. Il y a des intentions de prière pour 
lesquelles tout le monde va prier, puis il y a des sujets qui ne sont 
partagés qu’au sein d’un petit groupe.

 � Environ un tiers du temps est consacré au TEMOIGNAGE. Il y a une 
grande force dans le témoignage. Jésus nous a choisis pour être ses 
témoins (Actes 1.8). Les expériences et les bonnes nouvelles fortifient 
beaucoup notre foi.

 � Clôture par des prières de remerciement

Préparation d’une série d’évangélisation
Il est important de préparer une prédication (une série d’études bibliques 
ou une évangélisation) dans une disposition spirituelle. Les lectures 
peuvent également être utilisées à cet effet. Cette préparation spirituelle 
peut se faire pour le groupe ou l’Église avec ou sans invités. Mais les lec-
tures peuvent aussi être utilisées avec profit avant que l’on ait quelqu’un à 
qui donner des études bibliques. Si nous pouvons amener les gens à Jésus 
dès le début du contact, il leur sera beaucoup plus facile de recevoir le mes-
sage des études bibliques. 25

Comme préparation aux études bibliques
Avant les études bibliques, j’ai toujours organisé un cours de discipulat 
pour amener les chers participants à Jésus et au Saint-Esprit. Les 10 jours 
de prière peuvent également être utilisés pour cela. 

Pour les parents et les enseignants, afin qu’ils puissent conduire les 
enfants à Jésus.
Une mère des États-Unis a écrit que ses deux filles de 6 et 8 ans invitent 
chaque matin Jésus et le Saint-Esprit dans leur cœur. C’est très précieux. Ellen 
G. White dit quelque chose de vraiment étonnant : « Apprenez à vos enfants 
que c’est leur privilège de recevoir chaque jour le baptême du Saint-Esprit. 
Laissez le Christ vous proposer sa main secourable pour mener à bien ses 
desseins. Par la prière, vous pouvez acquérir une expérience qui fera de votre 
ministère auprès de vos enfants une parfaite réussite. » (Child Guidance, p. 69)

25 Ce sujet est traité plus en détail, dans le livre Collaborateurs du Christ remplis du Saint-
Esprit de Helmut Haubeil
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Chapitre 1 – Le cadeau le plus précieux de Jésus
• Qu’est-ce que Jésus enseigne sur le Saint-Esprit ?
• Connaissez-vous le message le plus pressant de Jésus ?

Chapitre 2 – Quelle est la cause de nos problèmes ?
• Est-elle spirituelle ? Est-ce un manque d’Esprit saint ?
• Quel est le principal problème lié au fait d’être un chrétien charnel ?

Chapitre 3 – Il y a une solution à nos problèmes
•  Comment pouvons-nous grandir de façon à être des chrétiens joyeux et forts ? 

Comment l’Esprit saint agit-il dans notre vie ?
• Quelle est la relation entre le baptême et le Saint-Esprit ?

Chapitre 4 – Quels changements peut-on attendre ?
• Quel est l’intérêt d’une vie dans l’Esprit saint ?
• Quelles pertes subissons-nous si nous ne prions pas pour le Saint-Esprit ?

Chapitre 5 – La clé de la mise en pratique : prier avec des promesses
•  Comment mettre en pratique et expérimenter personnellement cette démarche ?
• Comment prier et ensuite être sûr d’être rempli du Saint-Esprit ?

Chapitre 6 – Quelques témoignages
• Témoignages divers (personnes, Églises, Fédération, Union)

Commandes : www.publicationsadventistes.com 

LIVRE N°1:  www.steps-to-personal-revival.info

PAS À PAS VERS UN 
RÉVEIL SPIRITUEL
Ce livre est une aide concrète pour savoir comment être rem-
pli du Saint-Esprit dans la vie de tous les jours. Cette étude 
est idéale pour la méditation personnelle, mais aussi pour 
une étude en groupe de maison ou à l’église. 
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� Comment notre caractère peut-il changer de manière positive ?

�  L’abandon à Jésus est la clé de la nouvelle vie et de la vie éternelle. 
Cette étape n’est pas une perte mais un gain incroyable.

�  Le sommet de tout ce que nous pouvons vivre : être rempli de la plé-
nitude de Dieu. Comment ? Par le Christ en nous.

�  Comment pouvons-nous vivre avec Jésus dans une obéissance 
joyeuse ? Que signifie l’obéissance par la foi et comment s’y prendre ? 
Que fait Dieu et quel est mon rôle ?

� Quelle est la base d’une foi attrayante ?

Commandes : www.publicationsadventistes.com 

LIVRE N°2:  www.steps-to-personal-revival.info
PAS À PAS VERS UN RÉVEIL SPIRITUEL

DEMEURER EN JÉSUS

Nous sommes très reconnaissants que le précieux contenu de ce 
petit livre ait rendu la vie spirituelle de beaucoup de personnes 
joyeuse et attrayante. Certains ont dit que c’était encore plus
important pour eux que Pas à pas vers un réveil spirituel.
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Jésus veut des collaborateurs qui sont remplis de son amour, des collaborateurs 
à travers lesquels il peut aimer les autres. Pour cela, il est important que je fasse 
moi-même « l’expérience de toute l’étendue de l’amour de Dieu ». (Ép 3.17)

Quelles idées ingénieuses veut-il nous insuff l er pour nous rendre capables de servir, 
donner et aider ! C’est tout simplement incroyable ce que Dieu nous  réserve ! 
Et – comment servons-nous Dieu ? Travaillons-nous pour Dieu avec  nos capacités 
humaines, ou bien Dieu peut-il travailler à travers nous avec ses capacités divines ? 
Quelle est la diff  érence ?

Jésus a dit : « Suivez-moi ! Je ferai de vous des pêcheurs d’hommes ! » (Mt 4.19) 
De quelle manière surprenante fait-il de nous des collaborateurs dans son oeuvre ?

Helmut Haubeil montre comment il a appris à conduire les gens vers le Christ, 
étape par étape. Une relation personnelle avec Jésus est la relation la plus précieuse 
qui soit. Comment puis-je montrer cela à quelqu’un ? Quelle est la question initiale qui 
mène directement et avec tact à l’essentiel ? Quels sont les outils éprouvés qui facili-
tent considérablement une conversation sur la foi pour les aides et les participants ?

L’auteur nous présente ensuite un concept missionnaire qui nous montre comment 
nous pouvons avancer victorieusement en tant qu’individus ou groupe, Église ou fédé-
ration, sous la direction de Dieu.

Que Dieu donne à chacun de nous la grande joie d’être un collaborateur de

Jésus rempli de l’Esprit !

LIVRE N°3:  www.steps-to-personal-revival.info
PAS À PAS VERS UN RÉVEIL SPIRITUEL

Collaborateurs du Christ
remplis du saint-esprit

Qu’est-ce que la réussite dans la vie ?
 Quelles promesses Dieu nous donne-til pour une vie réussie ?
 Il n’y a pas de puissance dans les petits plans. 
Notre merveilleux  Dieu  veut que nous voyions grand ? 
Voulez-vous être son collaborateur ?
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Ces livres peuvent être lus, imprimés ou partagés gratuitement dans plus de 
80 langues (tous ces livres dans l’ensemble).
Pas à pas vers un réveil spirituel, Demeurer en Jésus, Collaborateurs du Christ 
remplis du Saint-Esprit plus le Kit de démarrage [des Lettres à André], Du 
manque à l’abondance : Comment être mieux remplis du Saint-Esprit, Lettres à 
André… 

Témoignage personnel de Dwight Nelson, pasteur principal de l’église de 
l’université Andrews : Comment ma vie a été changée par Pas à pas vers un réveil 
spirituel.
Trois vidéos de sermons de Dwight Nelson (en anglais): How to be Baptised with 
the Holy Spirit? 

Séminaire vidéo avec Helmut Haubeil « Pas à pas vers un réveil spirituel » - 7 
parties

Livre audio « Pas à pas vers un réveil spirituel » - (disponible en anglais et en 
allemand)

Séminaire vidéo et livre audio avec Helmut Haubeil « Demeurer en Jésus » 
(n’existe pas en français)

Un outil missionnaire éprouvé (tracts) pour établir des relations spirituelles :
- Les 17 Lettres à André
-  Kit de démarrage avec 8 Lettres à André sélectionnées pour construire des 

relations spirituelles.

www. steps-to-personal-revival.info
Être rempli du Saint-Esprit – Comment en faire l’expérience? 

Ce site internet est consulté à partir de 143 pays

Ces livres peuvent être lus, imprimés ou partagés gratuitement dans plus de 
80 langues (tous ces livres dans l’ensemble).
Pas à pas vers un réveil spirituel, Demeurer en Jésus, Collaborateurs du Christ remplis du 
Saint-Esprit plus le Kit de démarrage [des Lettres à André], Du manque à l’abondance : 
Comment être mieux remplis du Saint-Esprit, Lettres à André… 

Témoignage personnel de Dwight Nelson, pasteur principal de l’église de l’université 
Andrews : Comment ma vie a été changée par Pas à pas vers un réveil spirituel.
Trois vidéos de sermons de Dwight Nelson (en anglais): How to be Baptised with the 
Holy Spirit? 

Séminaire vidéo avec Helmut Haubeil « Pas à pas vers un réveil spirituel » - 7 parties

Livre audio « Pas à pas vers un réveil spirituel » - (disponible en anglais et en allemand)

Séminaire vidéo et livre audio avec Helmut Haubeil « Demeurer en Jésus » 
(n’existe pas en français)

Un outil missionnaire éprouvé (tracts) pour établir des relations spirituelles :
- Les 17 Lettres à André
-  Kit de démarrage avec 8 Lettres à André sélectionnées pour construire des relations 

spirituelles.





CHAPITRE 1   RECONNAÎTRE LA RICHESSE

Jésus nous a donné un grand don personnel, le Saint-Esprit. Avez-vous déjà 
découvert cette richesse ? Ou bien menez-vous une existence au jour le jour ? 
Vivons-nous avec une grave carence ? Voulons-nous, avec l’aide de Dieu, com-
bler cette lacune critique ? 

Jésus désire des disciples remplis de l’Esprit. Voulons-nous répondre à son 
appel aff ectueux et urgent à demander continuellement et quotidiennement 
la réception du Saint-Esprit ? Quiconque prie avec des promesses peut avoir 
l’assurance quotidienne de l’avoir reçu.

La doctrine du Saint-Esprit a été négligée par la théologie chrétienne. Est-ce la 
raison pour laquelle certains versets de la Bible ont été involontairement édul-
corés et traduits de manière inexacte ? Est-il possible que les lecteurs de la Bible 
aient même été incapables de discerner ce problème ?

Dès le début, l’Église Adventiste du Septième Jour a valorisé le « don de prophé-
tie ». « Mais ce n’est qu’en 1980, plus de cent ans plus tard, que le Saint-Esprit 
a reçu la place qui lui revient dans les croyances fondamentales - article 5." 
(Johannes Mager)

Ces circonstances ont-elles conduit à une vision à moitié vraie, à moitié fausse 
sur le baptême du Saint-Esprit ? Comment trouver la vision biblique correcte 
et la vie nouvelle apportée par le Saint-Esprit ? Quelles sont les merveilleuses 
bénédictions que celui-ci apporte dans notre vie et notre ministère ?

Qu’est-ce qu’un réveil et que produit-il ? Y a-t-il un développement dans ce 
domaine ?

Suivrons-nous maintenant Jésus ? Allons-nous réparer les brèches ? Qu’est-ce 
qui pourrait nous empêcher d’accomplir cela ?

Voulons-nous mener une vie joyeuse, attrayante et fructueuse, par la puissance 
de Dieu ? Une vie pleine de sens et épanouie qui réalise de grandes choses ?

DU MANQUE 
À L’ABONDANCE

Comment être mieux 
rempli du Saint-Esprit


